
Парламент Грузии во вторник, 
1 апреля, принял в третьем 

и окончательном чтении «Акт о ре-
гистрации иностранных агентов», 
который, по словам его автора, 
депутата от «Грузинской мечты» 
Арчила Гордуладзе, является до-
словным переводом американского 
закона Foreign Agents Registration 
Act (FARA), действующего в Со-
единенных Штатах с 1938 года.

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

Это более жесткая версия так 
называемого «закона об иноаген-
тах», который был утвержден ме-
нее года назад и вызвал массовые 

протесты в стране, а также кризис 
в отношениях Грузии с ЕС и США. 
В числе прочего новый закон пред-
полагает введение уголовной от-
ветственности.

Новый законопроект об «ино-
агентах» на пленарном заседании 
поддержали почти все действую-
щие депутаты. 
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Влияние извне под микроскопом
В правовом поле Грузии установлена новая реальность
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11 129 Приоритет - устойчивые города
Новый проект АБР направлен 
на поддержку развивающихся стран

Лос-Анджелес 
активизировался
Что предлагает столица Олимпиады-2028

Инновации и тенденции
На старте - международные выставки 

Плановый 
результат 
«Зеленая» энергия поможет сберечь 
дорогое природное топливо

Поздравление из Иревана азер-
байджанскому народу в свя-

зи с праздником Новруз стоило 
Огюну Оздемиру преследования 
по статье 422.2 УК Армении (пу-
бличные призывы в СМИ к за-
хвату власти, нарушению терри-
ториальной целостности либо 
насильственному изменению 
конституционного строя). 

Фидан САЛМАНЛЫ  

Если раньше армянское обще-
ственное сознание, поврежденное 
отсутствием реальных заступни-
ков так называемой «христиан-
ской идентичности», деградиро-
вало медленно, сейчас, что назы-

вается, крышу снесло. 
Так, пару дней назад глава Служ-

бы национальной безопасности Ар-
мении Армен Абазян заявил кор-
респонденту издания «Жоховурд», 

что по факту публикации видео-
роликов турецкого блогера Огюна 
Оздемира, снятых в Иреване, воз-
буждено уголовное дело. 

Крыша едет, поспешая
В Армении возбуждено уголовное дело в отношении турецкого блогера 
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В полумраке роскошных дипло-
матических залов, где гравю-

ры Наполеона соседствуют с пор-
третами Жана Моне, происходит 
нечто гораздо более значитель-
ное, чем формальное ужесточе-
ние стандартов безопасности.

Там, за плотно закрытыми дверя-
ми, сквозь тяжелые портьеры про-
сачивается тревожное дыхание бу-
дущего: Европейский Союз обсу-
ждает возможность будущего без 
американского оружия.

Четыре закрытые встречи без 
присутствия Вашингтона, без фла-
гов НАТО, без записей в пресс-ре-
лизах. Только министры, диплома-
ты и военные советники, только те, 
кто когда-то выстроил целую архи-

тектуру безопасности на американ-
ских костях, технологиях и бюдже-
те. Сегодня они формируют повест-
ку, в которой Соединенные Штаты 
становятся не гарантом, а факто-
ром риска. Непростительная по-
литическая ересь в представлении 
двадцатого века теперь - вынужден-
ный план Б.

Европа идет ва-банк 
Евросоюз обсуждает возможность будущего 
без американского оружия

За мирное небо над головой 
Азербайджан планомерно борется 
с минным террором во всем мире 
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Выдвинутая в ООН по ини-
циативе официального Баку 

очередная резолюция, направ-
ленная на защиту прав жертв 
минного террора, свидетельству-
ет о целенаправленной полити-
ке по недопущению подобных 
трагедий в будущем где бы то 
ни было. 

Хюгуг САЛМАНОВ, 
«Бакинский рабочий» 

Накануне в Женевском офисе 
ООН состоялось мероприятие вы-
сокого уровня: «Мины, права че-
ловека и деградация окружающей 
среды - эффективная помощь жерт-
вам мин», организованном в рамках 
58-й сессии Совета ООН по правам 

человека. Причем это не первое за-
седание с целью предупредить все 
человечество. 

Так, на состоявшейся в 2023 году 
15-й встрече сторон Гаагской кон-
венции 1954 года «О защите куль-
турных ценностей в случае воору-
женного конфликта» по инициативе 
официального Баку была принята 
резолюция «Влияние мин на куль-
турное наследие». В продолжение 
этой важной резолюции азербайд-
жанская сторона организовала в мае 
прошлого года в наиболее загряз-
ненном Агдаме специальную конфе-
ренцию на тему «Воздействие мин 
и неразорвавшихся боеприпасов на 
культурную собственность». 
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2 апреля Президент Азербайд-
жанской Республики Ильхам 
Алиев принял члена Централь-
ного Комитета Коммунистиче-
ской партии Китайской Народ-
ной Республики, заведующего 
отделом международных свя-
зей Лю Цзяньчао.

Глава государства выразил наде-
жду, что визит Лю Цзяньчао послу-

жит делу дальнейшего укрепления 
дружественных отношений между 
двумя странами.

Президент Ильхам Алиев отме-
тил, что отношения между нашими 
странами имеют хорошую динами-
ку развития и охватывают многие 
сферы. Глава государства подчер-
кнул, что «Совместная декларация 
об установлении стратегического 

партнерства между Азербайджан-
ской Республикой и Китайской На-
родной Республикой», принятая по 
итогам его встречи с Си Цзиньпи-
ном в прошлом году, демонстриру-
ет нашу дружбу, партнерство и со-
трудничество и повысила уровень 
взаимодействия двух стран.

Через дружбу к сотрудничеству
Президент Ильхам Алиев принял заведующего отделом международных 
связей Центрального Комитета Коммунистической партии Китая
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Баку-Берлин: от политического 
диалога к конкретным шагам
Официальный визит Президента Германии 
Франк-Вальтера Штайнмайера в Азербайджан

Церемония официальной встречи
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В Баку прошла конференция на 
тему «Азербайджано-китайское 
стратегическое партнерство: со-
действие консолидации и сотруд-
ничеству на Глобальном Юге». 
Организатором мероприятия, 
прошедшего при участии пред-
ставителей Коммунистической 
партии Китая, выступила пар-
тия «Ени Азербайджан» (ПЕА).

Сначала минутой молчания была 
почтена светлая память наших ше-
хидов, отдавших свою жизнь в борь-
бе за территориальную целостность 
Азербайджана. Затем прозвучали 
государственные гимны Китайской 
Народной Республики и Азербайд-
жанской Республики.

Выступая на мероприятии, за-
меститель председателя - руково-
дитель Центрального аппарата пар-

тии «Ени Азербайджан» Таир Буда-
гов отметил, что сегодня отношения 
между Азербайджанской Республи-
кой и Китайской Народной Респу-
бликой основаны на дружбе, взаи-
мовыгодном сотрудничестве и на-
дежном стратегическом партнерстве. 
Президент Азербайджана, предсе-
датель партии «Ени Азербайджан» 
Ильхам Алиев и Председатель Ки-
тайской Народной Республики, ге-
неральный секретарь Коммунисти-
ческой партии Китая Си Цзиньпин 
придают большое значение разви-
тию отношений между двумя страна-
ми. «Благодаря воле глав государств 
осуществляется целенаправленная 
деятельность по углублению много-
планового сотрудничества, охваты-
вающего различные области. 

Шаг, рассчитанный на будущее
Азербайджан и Китай - надежные 
стратегические партнеры
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2 апреля состоялась церемония 
официальной встречи Прези-
дента Федеративной Республи-
ки Германия Франк-Вальтера 
Штайнмайера.

На площади, где развевались го-
сударственные флаги обеих стран, 
в честь Президента Германии был 
выстроен почетный караул.

Президент Азербайджана  
Ильхам Алиев и первая леди Мехри-
бан Алиева встретили Президента 
Германии Франк-Вальтера Штай-
нмайера и первую леди Эльке Бю-
денбендер.

Начальник почетного караула 
отдал рапорт Президенту Германии.

Прозвучали государственные 
гимны Федеративной Республики 

Германия и Азербайджанской Ре-
спублики.

Под звуки военного марша по-
четный караул прошел перед Пре-
зидентом Азербайджана Ильхамом 
Алиевым и Президентом Германии 
Франк-Вальтером Штайнмайером.

Главы государств сфотографи-
ровались для официального фото.

АЗЕРТАДЖ

Баку-Берлин: от политического диалога к конкретным шагам
Официальный визит Президента Германии Франк-Вальтера Штайнмайера в Азербайджан

Церемония официальной встречи

2 апреля состоялась встреча один на один Прези-
дента Азербайджанской Республики Ильхама Алиева 

с Президентом Федеративной Республики Германия 
Франк-Вальтером Штайнмайером.

Состоялась встреча один на один 
Президента Азербайджана Ильхама Алиева 
с Президентом Германии 
Франк-Вальтером Штайнмайером

2 апреля состоялась встреча Пре-
зидента Азербайджанской Респу-
блики Ильхама Алиева с Прези-
дентом Федеративной Республи-
ки Германия Франк-Вальтером 
Штайнмайером в расширенном 
составе.

Выступивший на встрече Пре-
зидент Ильхам Алиев сказал:

- Господин Президент, дорогие 
гости, добро пожаловать! Желаю вам 
хорошего пребывания здесь. У нас 
только что состоялась продуктив-
ная встреча с господином Прези-
дентом. В ходе нее мы обстоятель-
но обсудили широкий круг вопросов 
двусторонней повестки дня, а также 
международные вопросы. Я очень 
рад принимать Президента Герма-
нии в Азербайджане. Как вы знае-
те, у нас были регулярные контакты. 
Мы встречались в Берлине в про-
шлом году, и я благодарен Вам за 
то, что Вы приняли мое приглаше-
ние. Уверен, что визит будет очень 

полезным, продуктивным и придаст 
новый импульс нашим двусторон-
ним отношениям. Добро пожало-
вать, господин Президент!

Президент Франк-Вальтер 
Штайн майер сказал: - Благодарю 
Вас, господин Президент. Спасибо 
за Ваше искреннее приглашение. По-
звольте отметить, что после долгих 
лет приятно вновь находиться в Азер-
байджане. Мой последний визит со-
стоялся в 2016 году в качестве ми-
нистра иностранных дел. Что каса-
ется геополитических изменений за 
последние 9 лет, то кажется, прошла 
вечность.

Однако, честно говоря, около двух 
лет назад я был на территории Азер-
байджана - в восточной части Каспия. 
Посетив ваш логистический центр 
в Актау и поднявшись на борт азер-
байджанского судна, я узнал, что это 
судно является территорией Азер-
байджана. Поэтому приятно снова 
вернуться сюда, в Баку, и иметь воз-
можность провести очень широкий 

обмен мнениями, который так не-
обходим в наши дни.

* * *
На встрече были обсуждены про-

ект Среднего коридора и роль Азер-
байджана в нем, вопросы сотруд-
ничества между нашими странами 
в энергетической сфере, затронуто 
взаимодействие в области «зеленой» 
энергетики. Было подчеркнуто, что 
конференция COP29 в Азербайджа-
не была организована на высоком 
уровне и в ходе этого мероприятия 
достигнуты важные результаты по 
климатической повестке дня.

Во время беседы были затрону-
ты вопросы развития гуманитарных 
связей. Было отмечено, что немец-
кая община на протяжении многих 
лет живет в Азербайджане в усло-
виях мира и спокойствия, подчер-
кнуто большое внимание, оказыва-
емое ей на государственном уровне.

АЗЕРТАДЖ

Состоялась встреча Президента Азербайджана 
Ильхама Алиева с Президентом Германии 
Франк-Вальтером Штайнмайером 
в расширенном составе

2 апреля Президент Азербайд-
жанской Республики Ильхам 
Алиев и Президент Федера-
тивной Республики Германия 
Франк-Вальтер Штайнмайер 
выступили с заявлениями для 
прессы, ответили на вопросы 
журналистов. 

Как сообщает АЗЕРТАДЖ, сна-
чала с заявлением выступил Прези-
дент Азербайджана. 

 
Заявление

Президента 
Ильхама Алиева

- Уважаемый господин Президент!
Уважаемые гости, дамы и господа!
Прежде всего, господин Прези-

дент, хотел бы еще раз тепло попри-
ветствовать Вас, добро пожаловать 
в Азербайджан. Рад, что между нами 
регулярно ведется политический ди-
алог. Я встречался с Вами в апреле 
прошлого года, находясь с визитом 
в Берлине. Рад, что Вы, приняв мое 
приглашение, прибыли с официаль-
ным визитом в Азербайджан.  

Как в ходе встречи один на один, 
так и на переговорах, которые мы про-
вели с участием делегаций, обсужда-
лось дальнейшее развитие германо- 
азербайджанских отношений. Я абсо-
лютно уверен, что этот визит придаст 
новый позитивный импульс нашим 
отношениям. Результаты, достигну-
тые в экономической сфере, нас, есте-
ственно, воодушевляют, потому что 
в январе-феврале текущего года наш 
товарооборот увеличился почти в три 
раза. Основной причиной этого стало 
увеличение объемов экспорта сырой 
нефти из Азербайджана в Германию. 
Поэтому мы считаем, что в предсто-
ящие годы нам следует предпринять 
более активные шаги по диверсифи-
кации нашего товарооборота. Осо-
бенно в сфере возобновляемой энер-
гии, где немецкие компании обладают 

огромным опытом, и у Азербайджана 
также есть очень большая программа 
и планы. Мы намерены к 2030 году 
за счет иностранных инвестиций до-
вести производственную мощность 
возобновляемых источников энергии 
до 6 гигаватт, и это вполне реально. 
Часть этого объема будет экспорти-
роваться в Европу.

Как вы знаете, в прошлом году 
Азербайджан принимал междуна-
родную климатическую конференцию 
COP29. У нас было очень активное 
сотрудничество с Германией и в этом 
направлении. На COP29 зарегистри-
ровались более 77 тысяч участников, 
представляющих 197 стран, и эта кон-
ференция имела большие, успешные 
результаты. Единственной страной, 
которая в ней не участвовала, была 
Армения. Это, естественно, вызывает 
чувство сожаления, потому что, осо-
бенно в нынешних условиях, когда 
процесс нормализации отношений 
между Азербайджаном и Арменией 
идет успешно, было непонятно, поче-
му армянская сторона бойкотировала 
эту международную конференцию. 
Сегодня обсуждался и этот вопрос, 
и позиция Азербайджана была дове-
дена до германской стороны.

Азербайджан на протяжении 
30 лет страдал от армянской окку-
пации. Наш народ подвергся этниче-
ской чистке. Из-за армянской агрес-
сии один миллион азербайджанцев 
остались без крова и около 20 про-
центов наших земель были окку-
пированы. К сожалению, междуна-
родные организации не предприня-
ли серьезных шагов в связи с этим 
вопросом. Азербайджан сам разре-
шил этот конфликт и восстановил 
международное право на поле боя 
и в политической плоскости. Имен-
но эта историческая Победа открыла 
путь к мирным переговорам, и счи-
таю, что сегодня позиции Азербайд-
жана и Армении в достижении мира 

достаточно сблизились. 
В то же время сегодня были об-

суждены и другие международные 
вопросы, в том числе напряженность 
в отношениях между Америкой и Ев-
ропейским Союзом, между Росси-
ей и Западом. Все эти вопросы, есте-
ственно, влияют на весь мир, и для 
меня было очень важно провести ис-
кренний обмен мнениями.

Хочу еще раз выразить уверен-
ность, что этот визит будет иметь 
очень позитивные результаты. Это 
первый официальный визит Прези-
дента Германии в Азербайджан в исто-
рии двусторонних отношений. Уве-
рен, что его результаты еще больше 
сблизят наши страны. 

Еще раз добро пожаловать!
***

Затем с заявлением выступил Пре-
зидент Германии.

Заявление
Президента 

Франк-Вальтера 
Штайнмайера

- Уважаемый коллега, господин 
Президент! Выражаю глубокую бла-
годарность за это искреннее пригла-
шение и признательность от имени 
всей германской делегации за оказан-
ное гостеприимство. Мы остались 
очень довольны. Вы отметили, что 
я не впервые нахожусь в Азербайд-
жане, но впервые прибываю в этой 
должности. Это мой первый визит 
в качестве Президента. Ранее я много 
раз бывал в Азербайджане. Но в по-
следний раз я совершил визит в 2016 
году, и прошло уже девять лет. Си-
туация в мире сейчас стремительно 
меняется, а в геополитическом пла-
не за 9 лет произошло столько изме-
нений, что кажется, будто мой визит 
в Вашу страну в 2016 году состоялся 
в далеком прошлом. 

Президенты Азербайджана и Германии 
выступили с заявлениями для прессы
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Рад, что мы сегодня снова встре-
тились и смогли провести очень ши-
рокий обмен мнениями. На самом 
деле мы всегда проводили такой об-
мен мнениями. Встречались если не 
в Баку, то в других местах, беседова-
ли по телефону. Не так давно встре-
чались на Мюнхенской конференции 
по безопасности, и я хорошо пом-
ню Ваш визит в Берлин. На встрече 
в прошлом году мы провели обсуж-
дения, и я рад, что теперь нахожусь 
с ответным визитом в Вашей стране.

Господин Президент, мы говорили 
об истории отношений между наши-
ми странами. Для начала мы можем 
вспомнить, как здесь, в Азербайджа-
не, поселились, создали традиции ви-
ноделия швабские крестьяне. Они 
участвовали в развитии сельского 
хозяйства. Конечно, они также сы-
грали значительную роль в индустри-
ализации. Германские организации 
и крупные компании принимали уча-
стие в развитии промышленности, 
добыче меди и создании электросети. 
В Азербайджане проживало много 
немцев. Я вспоминаю об этом пото-
му, что важно знать долгую историю 
наших отношений и то, что эти от-
ношения между Германией и Азер-
байджаном существуют уже давно. 
Я очень рад, что в Азербайджане есть 
большой интерес к немецкому язы-
ку и образованию в Германии. Азер-
байджанская молодежь проявляет 
большой интерес к получению об-
разования в Германии, и я считаю, 
что нам следует расширять наши свя-
зи именно в сфере научного сотруд-
ничества.

Я очень доволен этим обменом. 
Рад, что мы всегда могли открыто 
говорить друг с другом. Мы смогли 
открыто говорить на темы, по ко-
торым у нас общее мнение, но так-
же и на темы, по которым наши по-
зиции расходятся. И в наших про-
должительных беседах обе стороны 
могли открыто говорить друг с дру-
гом и вести искренние беседы. В на-
стоящее время мы живем в мире, где 
происходят стремительные и драма-
тические изменения. Господин Пре-
зидент, Вы уже сказали, какие крите-
рии объединяют наши страны. Нас 
объединяет и то, что мы заинтере-
сованы в сохранении международ-
ного права, в развитии мира на ре-
гулируемых основах, и мы не хотим 
оставить будущим поколениям бес-
порядочный мир.

Мы также обсудили стратегиче-
ские темы для нас. В то же время мы 
обсудили перспективы нашего эко-
номического сотрудничества. Вы уже 
упомянули несколько аспектов. Вме-
сте с тем Азербайджан сыграл боль-
шую роль для Германии в 2022 году. 
Когда поставки газа, который мы по-
лучали из России, были прерваны, 
Азербайджан взял на себя большую 
ответственность, и я очень благода-
рен Вам за это. Из Ваших слов я по-
нял, что наряду с газом здесь необхо-
димо расширять и инфраструктуру. 
Поэтому мы в Европе должны рабо-
тать над улучшением инфраструк-
туры. Потому что этого пока недо-
статочно. Одним словом, после этих 
встреч у нас есть новые домашние 
задания. 

Я очень рад, что Азербайджан 
развивается и становится значитель-
ным пространством, через которое 
проходят важные торговые пути, этот 
фактор в свою очередь может стать 
основой для объединения мира. Мы 
говорили о наших торгово-экономи-
ческих связях. Ваша страна играет 
роль в наших торговых отношени-
ях не только с Центральной Азией, 
но и с Дальним Востоком, включая 
Юго-Западную Азию и Китай. Мы 
знаем, что сегодня возможности 
действующих транспортных путей 
ограничены. Роль дорог, проходя-
щих через вашу страну, в том чис-
ле Среднего коридора, важна и для 
экономики Германии, это хорошая 
перспектива, и она станет еще бо-
лее интересной. После событий, про-
исходивших в последние годы, ваш 
регион - Южный Кавказ станет бо-
лее стабильным регионом. В связи 
с этим, господин Президент, я хотел 
бы высказать мнение по затронутому 
Вами вопросу. Вы говорили о мир-
ных отношениях между Азербайд-
жаном и соседней Арменией. Этот 
мирный процесс имеет огромное зна-

чение. Как человек, наблюдающий со 
стороны, могу сказать, что это про-
изводит на нас большое впечатле-
ние. То есть за последний год были 
предприняты очень большие шаги, 
достигнут очень большой прогресс. 
Поздравляю обе стороны с тем, что 
уже достигнуто понимание. 13 мар-
та было сделано заявление о согласо-
вании текста мирного договора. Го-
воря с господином Президентом об 
этом договоре сегодня утром, я ска-
зал, что это соглашение создало об-
надеживающий момент. Посколь-
ку соглашение достигнуто, надеюсь, 
что эта ситуация получит дальней-
шее развитие и будет использована 
для скорейшего подписания мирного 
договора, наконец, в вашем регионе 
установится подлинный и прочный 
мир. Я очень надеюсь на это и при-
зываю Вас не упустить этот момент. 
Несмотря на все трудности и препят-
ствия, этот путь пройден, предприня-
то много шагов, и необходимо прой-
ти этот путь до конца. Вместе с тем, 
естественно, необходимы смелость, 
политическая воля для компромис-
сов, чтобы этот политический дого-
вор мог быть действительно реали-
зован и вступил в силу. Надеюсь, что 
все получится, и мы поддержим это 
настолько, насколько это возможно 
со стороны. Большое спасибо. 

***
Затем были даны ответы на во-

просы журналистов.
 Ульрих Штайнкол из действу-

ющего в Берлине информационно-
го агентства DPA. 

- Господин Алиев, Ваш колле-
га в Иреване заявил, что препят-
ствия в реализации этого догово-
ра преодолимы. Он сам работает 
над этим. Трудность в том, что 
ваша страна выдвигает дополни-
тельные требования. Прошу объ-
яснить, насколько серьезно Вы на-
строены подписать этот мирный 
договор? Насколько серьезен для Вас 
мир? Мой следующий вопрос госпо-
дину Федеральному Президенту: ка-
кой месседж Вы привезли из Арме-
нии в Азербайджан?

Президент Ильхам Алиев: - Се-
годня в ходе беседы я в достаточной 
степени проинформировал господи-
на Президента о мирном процессе 
между Азербайджаном и Армени-
ей. Я отметил, что после окончания 
второй Карабахской войны именно 
Азербайджан и лично я стали ини-
циаторами начала мирных перегово-
ров. В то время ни Армения, ни еще 
функционировавшая тогда Минская 
группа ОБСЕ не выдвинули подоб-
ного предложения. Это предложе-
ние было сделано азербайджанской 
стороной. Это само по себе показы-
вает, насколько мы заинтересованы 
в заключении мирного договора. По-
скольку никакого ответа от Армении 
не последовало, мы также выдвинули 
основные принципы этого возмож-
ного договора. Помню, было выдви-
нуто пять основных принципов, на 
базе которых были начаты обсуж-
дения. Главным препятствием для 
переговоров было то, что Армения 
до января 2024 года настойчиво пы-

талась включить в мирный договор 
судьбу так называемой «нагорно-ка-
рабахской республики». Мы катего-
рически возражали против этого, по-
тому что республики под названием 
«нагорный карабах» не существует. 
Она существовала лишь в воображе-
нии Армении. Есть Карабахский ре-
гион Азербайджана. Поскольку это 
наше внутреннее дело, мы, конеч-
но, никогда не могли бы согласить-
ся включить такой пункт в межго-
сударственный договор.

Однако через несколько месяцев 
после того, как в сентябре 2023 года 
был положен конец сепаратизму на 
карабахской земле, Армения согла-
силась исключить из текста мирно-
го договора статью, которую она на-
стойчиво продвигала. Фактически 
реальные переговоры начались око-
ло года назад. На сегодняшний день 
текст мирного договора полностью 
согласован, он состоит из 17 пара-
графов. Никаких дополнительных 
условий Азербайджан здесь не вы-
двигал. Наши условия Армении из-
вестны, они не новы. Мы уже долгое 
время выдвигаем эти условия, однако 
до сих пор не получили от Армении 
какого-либо серьезного ответа. В чем 
они заключаются? Во-первых, долж-
на быть упразднена Минская группа 
ОБСЕ. Логика здесь в том, что ман-
дат созданной в 1992 году Минской 
группы ОБСЕ заключался в урегу-
лировании карабахского конфликта. 
Азербайджан сам решил карабахский 
конфликт - на основе Устава ООН 
и в рамках международного права. 
Поскольку конфликт разрешен и Ар-
мения официально признает Кара-
бах территорией Азербайджана, ни-
каких оснований для деятельности 
Минской группы ОБСЕ де-юре нет. 
И без того эта группа де-факто не 
функционировала. Несогласие Ар-
мении с этим справедливо вызывает 
у нас подозрения. Интересно, поче-
му? Может быть, Армения снова хо-
чет выступить с территориальными 
претензиями против нас? Их стреми-
тельное вооружение, приобретение 
летального оружия, подстрекатель-
ство Армении к новым провокаци-
ям со стороны Франции, их главно-
го пособника в этой области, есте-
ственно, усиливают эти подозрения. 
То есть это первый вопрос.

Второй вопрос касается консти-
туции Армении. В конституции Ар-
мении есть ссылка на Акт о незави-
симости Армении, который являет-
ся составной частью конституции. 
А там есть положение о присоеди-
нении законной, исторической тер-
ритории Азербайджана к Армении, 
что считается открытой территори-
альной претензией к нам. Поэтому 
изъятие этого положения из консти-
туции Армении является нашим ле-
гитимным требованием. После вы-
полнения этих двух условий никаких 
препятствий для подписания мирно-
го договора не будет. Как говорится, 
мяч на стороне Армении. Если Ар-
мения действительно хочет подпи-
сать мирный договор, она должна 
принять эти два легитимных усло-
вия Азербайджана. 

Президент Франк-Вальтер 
Штайн майер: 

- Дамы и господа!
Любой, кто наблюдал за этим кон-

фликтом на протяжении последних 
трех десятилетий, за его эскалацией 
и болью, которую он причинил, за 
войнами, приведшими к многочис-
ленным жертвам, понимает, что по-
сле разрешения подобного конфлик-
та, для восстановления взаимного 
доверия между сторонами требует-
ся много времени и усилий. Заранее 
отмечу и знаю, что после таких кон-
фликтов требуются большие усилия. 
Я также уважаю те усилия, которые 
привели к разработке текста соглаше-
ния. Достижение этого соглашения 
в нынешнее время является очень 
большим делом. Надеюсь, что и по 
тем условиям в дополнение к это-
му договору, о которых только что 
сказал Президент Алиев, будет до-
стигнуто соглашение. Считаю, что 
они не должны стать препятствием 
на пути достижения прочного мира 
между Азербайджаном и Армени-
ей. Повторяю, что есть существен-
ная решимость, наступил важный 
момент, и было бы безответственно 
потерять его ритм. Важно помнить, 
что опыт и Германии, и Европы по-
казывает, что подготовка мирного 
договора, его претворение в жизнь 
- это первые шаги. После этого, для 
того чтобы это действительно всту-
пило в силу, чтобы стало настоящим 
примирением, потребуются поколе-
ния. Это очень долгий процесс. Обе-
им странам и их народам потребуется 
еще много времени, чтобы по-насто-
ящему претворить в жизнь это до-
верительное примирение. Поэтому 
нельзя не принимать во внимание, 
что это примирение требует много 
времени. Но первым шагом являет-
ся подготовка, подписание, ратифи-
кация, вступление в силу договора 
и его претворение в жизнь. А после 
этого можно решать другие пробле-
мы. Надеюсь, это скоро произойдет.

***
Вафа Гамзаева, телеканал REAL: 
- Приветствую вас обоих. Мой 

вопрос господину Штайнмайеру. Го-
сподин Президент, в своем высту-
плении Вы отметили, что следили 
за этими процессами, за конфлик-
том между Арменией и Азербайд-
жаном и за той точкой, к кото-
рой мы сейчас подошли. Мы увере-
ны, что Вы в курсе этих процессов. 
Армения на протяжении почти 30 
лет вела захватническую войну на 
территориях Азербайджана и гру-
бо нарушала нормы международно-
го права. Она оккупировала 20 про-
центов международно признанных 
территорий Азербайджана. Воз-
можно, если бы в тот период про-
тив Армении были введены санк-
ции, конфликт был бы разрешен 
быстрее. Почему, на Ваш взгляд, 
Запад не предпринял конкретных 
шагов против Армении? Благодарю.

Президент Франк-Вальтер 
Штайн майер:

- Прежде всего, хочу поблагода-
рить за вопрос. Но вы, вероятно, не 
услышали, что я сказал. Я занимал-

ся конфликтами на Южном Кавказе, 
занимая разные должности, и уже 
давно знаком с отношениями между 
Азербайджаном и Арменией. Если 
вы посмотрите на политику прави-
тельств Германии в последние годы, 
то, вероятно, увидите, что у них было 
очень сбалансированное отношение 
как к Армении, так и к Азербайджа-
ну. То есть мы старались продемон-
стрировать такой подход, чтобы не 
упускать из виду чувствительные мо-
менты, и до сих пор выражали от-
ношение, соответствующее нормам 
международного права. Как я уже 
сказал, мы приветствуем подготовку 
мирного договора, знаем и призна-
ем, что Карабахский регион являет-
ся территорией Азербайджана. Это 
наша позиция, и эта позиция может 
быть конкретизирована и с азербайд-
жанской стороны.

* * *
Корреспондент германского те-

леканала ARD Сильвия Штёбер: 
- Господин Президент Алиев! Вы 

отметили 17 пунктов. Какой из 
этих 17 пунктов наиболее важен 
для Азербайджана?

Господин Президент Штай-
нмайер! Вы сказали о примире-
нии. Это примирение было важ-
но для восстановления Германии 
после Второй мировой войны. Ка-
кую роль данный фактор сыграл 
в деле сближения этих стран в Ев-
ропе? Буду признательна, если Вы 
расскажете об этом. 

Президент Ильхам Алиев: - На 
самом деле каждый параграф, каж-
дый пункт в таких исторических до-
говорах имеет большое значение. Во 
время беседы с Президентом Штайн-
майером я заявил, что Азербайджан 
сознательно не хотел чрезмерно пе-
регружать этот договор, поэтому он 
очень лаконичный, охватывает ос-
новные принципы. Повторяю, там 
каждый вопрос имеет серьезное зна-
чение. Над этим документом актив-
но работали специалисты, юристы, 
представители министерств иностран-
ных дел двух стран, и я считаю, что 
обе стороны проявили добрую волю. 
Иначе этот документ не был бы под-
готовлен. Это во-первых.

Во-вторых, в Армении и неко-
торых западных кругах хотят обви-
нить Азербайджан в неподписании 
договора. Это также совершенно не-
обоснованно. Потому что, как я уже 
отметил, инициатором этого про-
цесса был Азербайджан. Основные 
принципы тоже разработал Азер-
байджан, и мы участвовали в этих 
переговорах с добрыми намерени-
ями. Если бы мы не хотели подпи-
сывать договор, то поставили бы та-
кие нереальные условия, что Арме-
ния их не приняла бы. 

Что касается самого основного, 
самого важного из этих принципов, 
то, конечно, это - признание Арме-
нией территориальной целостно-
сти Азербайджана, включая Кара-
бах. Причем со стороны правитель-
ства Армении, глава которого в 2019 
году заявил на митинге в Ханкенди 
- на территории Азербайджана, куда 
он прибыл незаконно, - что «Кара-
бах - это Армения, и точка». Сегодня 
некоторые - я уже говорил об этом 
несколько раз - пытаются предста-
вить Армению как «голубя мира». Но 
правительство Армении - это то са-
мое правительство, которое, придя 
к власти в 2018 году, свело на нет все 
предыдущие переговоры. Оно заяви-
ло, что Азербайджан должен вести 
переговоры с так называемой неза-
конной «нагорно-карабахской респу-
бликой». Оно не только не устрани-
ло свои необоснованные террито-
риальные претензии к нам, но даже 
ужесточило свои требования. Ми-
нистр обороны нынешнего прави-
тельства Армении открыто заявил, 
что Армения готовится к «новой во-
йне за новые территории». То есть 
совершенно неправильно и необо-
снованно делать из нынешнего пра-
вительства Армении и стоящих во 
главе него «голубя мира». Согласо-
ванный сегодня текст показывает, что 
Армения вынужденно подписывает 
этот мирный договор. Потому что 
благодаря одержанной нами Побе-
де на поле боя, последующему пре-
имуществу позиции Азербайджана 
в политической плоскости, и из-за 
того, что, несмотря на усилия неко-
торых европейских стран, стоящих 

за Арменией, ни Совет Безопасно-
сти ООН, ни Европейский Союз не 
предприняли никаких ограничитель-
ных мер против Азербайджана, Ар-
мения сегодня вынуждена признать 
Карабах территорией Азербайджана. 
Поэтому среди этих пунктов глав-
ный, естественно, именно этот. Че-
ловек, который сказал «Карабах - 
это Армения, и точка», сегодня го-
ворит: «Карабах - это Азербайджан». 
Считаю, что это замечательный эво-
люционный процесс, и мы его при-
ветствуем.

* * *
Президент Франк-Вальтер 

Штайн майер:
- Скажу несколько предложений 

в ответ на заданный мне вопрос. Как 
должно выстраиваться примирение? 
Как это можно инициировать? Рецеп-
тов или стандартов, которые мож-
но применять на все случаи жизни, 
для этого нет. Известно, что после 
войны доверие возникает только по 
прошествии определенного периода 
времени, то есть это не происходит 
сразу. Доверие должно выстраивать-
ся медленно, осторожно. Взаимное 
доверие формируется так. В ответ на 
ваш вопрос приведу пример из опы-
та Европы: Ульрих Викерт, немецкий 
журналист, ваш коллега, которого вы 
знаете, недавно опубликовал книгу 
о германо-французских отношени-
ях. В ней говорится, что за послед-
ние 400 лет Германия и Франция во-
евали 23 раза. Последние три войны 
- 1870, 1914 и 1939 годов - запомни-
лись многочисленными жертвами. 
Эти две страны были врагами, пита-
ющими бесконечную ненависть друг 
к другу. В прежних книгах по истории 
Франция изображалась как закля-
тый враг Германии. Действительно, 
трудно было ожидать установления 
тесных дружеских отношений после 
многочисленных жертв. Если взгля-
нуть на старые книги по истории, то 
об этом невозможно было даже по-
думать. Потребовались и решимость, 
и политическая воля с обеих сторон, 
чтобы они оставили прошлое поза-
ди и сделали шаг к новому будуще-
му. В каждом регионе, в мире, в том 
числе и на Южном Кавказе, есть же-
лание - наверное, этого желают все 
- жить в условиях свободы и мира. 
Таким образом, чтобы жить в усло-
виях мира, необходимо также про-
водить определенную работу с по-
литической точки зрения.

* * *
Орхан Амашов, телеканал AnewZ 

Азербайджана:
- Мой вопрос Президенту Штайн-

майеру. В настоящее время в Баку 
проходит судебный процесс над быв-
шими руководителями незаконного 
сепаратистского режима, создан-
ного Арменией в Карабахском реги-
оне Азербайджана. В своих заявле-
ниях они признают, что бомбарди-
ровка городов и сел Азербайджана, 
в результате чего погибло более 100 
мирных жителей, осуществлялась 
по непосредственному приказу ны-
нешнего руководства Армении, если 
говорить точнее, премьер-мини-
стра Никола Пашиняна. Касаясь 
этих военных преступлений, поче-
му Европейский Союз и его инсти-
туты не ввели санкции против Ар-
мении и ее военно-политического 
руководства? Спасибо. 

Президент Франк-Вальтер 
Штайн майер:

- Если обратить внимание на внеш-
нюю политику Германии, то в послед-
нее время я принимал в ней непо-
средственное участие, участвовал во 
многих правительствах. От своего 
имени могу сказать, что мы никог-
да не мирились с отсутствием мира 
в этом регионе. Мы никогда не под-
держивали территориальные пре-
тензии одной стороны к другой. Ду-
маем, что международно признан-
ные границы должны быть в силе, 
они должны признаваться, к этим 
границам надо относиться с уваже-
нием. Что касается позиции Герма-
нии, то могу сказать, что мы были 
верны своей линии, позиции. Наде-
юсь, это понимают и в вашем регио-
не. Мы хотим, чтобы период отсут-
ствия мира между двумя государ-
ствами остался позади и наступило 
новое будущее, которое принесет 
стабильность. Южный Кавказ дол-
жен стать регионом мира как для 
Армении, так и для Азербайджана. 2
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Баку-Берлин: от политического диалога к конкретным шагам

2 апреля от имени Президента Азербайджанской  
Республики Ильхама Алиева был дан официальный 

обед в честь Президента Федеративной Республики Гер-
мания Франк-Вальтера Штайнмайера.

От имени Президента Ильхама Алиева 
дан официальный обед в честь Президента Германии

Президент Германии Франк-Вальтер Штайнмайер 
посетил Аллею шехидов

2 апреля состоялась встреча первой леди Азербайд-
жанской Республики Мехрибан Алиевой с первой леди 

Федеративной Республики Германия Эльке Бюденбендер.

АЗЕРТАДЖ

Состоялась встреча первой леди Азербайджана 
Мехрибан Алиевой с первой леди Германии 
Эльке Бюденбендер

2 апреля в Центре Гейдара Алие-
ва была организована концерт-
ная программа из произведе-
ний известных азербайджан-
ских и немецких композиторов.

На мероприятии присутство-
вали Президент Азербайджанской 
Республики Ильхам Алиев, первая 
леди Мехрибан Алиева, Президент 
Федеративной Республики Германия 
Франк-Вальтер Штайнмайер и пер-
вая леди Эльке Бюденбендер.

После концерта был организо-
ван фуршет.

АЗЕРТАДЖ

Президенты Азербайджана и Германии 
присутствовали на концерте, организованном 
в Центре Гейдара Алиева

2 апреля находящийся с официальным визитом 
в Азербайджане Президент Федеративной Ре-
спублики Германия Франк-Вальтер Штайнмай-
ер и его супруга Эльке Бюденбендер посетили Ал-
лею шехидов.

Президент Франк-Вальтер Штайнмайер почтил 
память героических сынов Родины, отдавших жизнь 
в борьбе за независимость и территориальную целост-

ность Азербайджана, возложил венок к мемориалу «Веч-
ный огонь».

Затем высокому гостю и его супруге, полюбовав-
шимся панорамой столицы Азербайджана с самой вы-
сокой точки Баку, была предоставлена подробная ин-
формация об истории Аллеи шехидов и проводимых 
в городе работах по строительству и благоустройству.

АЗЕРТАДЖ

2 апреля Президент Федеративной Республики Германия Франк-Вальтер Штайнмайер посетил «Баку Бе-
лый город».

Президент Германии посетил «Баку Белый город»

2 апреля Президент Федера-
тивной Республики Германия 
Франк-Вальтер Штайнмай-
ер и его супруга Эльке Бюден-
бендер ознакомились с Иче-
ришехер, внесенным в список  
объектов всемирного культур-
ного наследия.

Прогулка высокого гостя по  
Ичеришехер началась с ознакомления 
с историческим памятником архи-
тектуры - Девичьей башней. Прези-
дент Германии был проинформиро-
ван об истории строительства кре-
постных стен. Было отмечено, что 
Девичья башня, возведенная в VII-
VI веках до нашей эры, была отре-
ставрирована в XII веке. Памятник 
цилиндрической формы высотой 28 
метров и диаметром 16-16,5 метра 
состоит из основной башни и при-
мыкающего к ней с южной стороны 
крупного опорного строения.

Во время прогулки Президент 
Германии и его супруга были подроб-
но проинформированы о Государ-
ственном историко-архитектурном 
заповеднике «Ичеришехер», вклю-
ченном в список Всемирного насле-
дия UNESCO, проведенных здесь ре-
монтно-реставрационных работах 
и благоустройстве. Отмечалось, что 
на территории Ичеришехер сохра-
нились уникальные историко-архи-
тектурные памятники разных веков.

Затем высокому гостю была пре-
доставлена информация о Творче-
ском центре Максуда Ибрагимбе-

кова, созданном в память о народ-
ном писателе. Президент Германии 
также был проинформирован о ше-
девре средневековой восточной ар-
хитектуры, историко-архитектур-
ном памятнике мирового значения  

Комплексе Дворца Ширваншахов.
Знакомство с Ичеришехер произ-

вело приятное впечатление на Пре-
зидента Франк-Вальтера Штайнмай-
ера и его супругу Эльке Бюденбендер.

АЗЕРТАДЖ

Президент Германии Франк-Вальтер Штайнмайер 
ознакомился с Ичеришехер

2 апреля завершился офици-
альный визит Президента Фе-
деративной Республики Герма-
ния Франк-Вальтера Штайн-
майера в Азербайджанскую 
Республику.

В Международном аэропорту 
Гейдар Алиев, где развевались го-
сударственные флаги обеих стран, 
в честь высокого гостя был выстро-
ен почетный караул.

Президента Германии Франк-Валь-
тера Штайнмайера в аэропорту про-
вожали первый заместитель пре-
мьер-министра Азербайджанской 
Республики Ягуб Эйюбов, заместитель 
министра иностранных дел Фариз 
Рзаев и другие официальные лица.

АЗЕРТАДЖ

Визит завершен



Правда, сейчас этот райцентр 
с его сплошной стройплощадкой 
не похож на лунный пейзаж даже 
четырехлетней давности, но ведь не 
зря весной 2021 года мировая прес-
са прозвала развалины некогда цве-
тущего города «Хиросимой Кавка-
за» - настолько там все было запу-
щено, а минами был утыкан каждый 
квадратный метр. 

Личная заинтересованность на-
ционального правительства в реги-
ональном и даже глобальном мире 
вполне понятна. Не случайно за все 
послевоенное время наша страна со-
вместно с ООН организовала с деся-
ток ключевых дискуссионных плат-
форм по вопросам противоминной 
деятельности, которые призваны слу-
жить повышению внимания к одной 
из важнейших проблем, которая все 
больше беспокоит человечество. Эта 
тема рефреном прозвучала в обра-
щении Президента Ильхама Али-
ева к участникам международной 
конференции на тему «Снижение 
воздействия мин на окружающую 
среду - мобилизация ресурсов для 
безопасного и «зеленого» будуще-
го», состоявшейся 30 мая прошлого 
года в Зангиланском конгресс-цен-
тре: «Азербайджан в результате поч-
ти 30-летнего конфликта и оккупа-
ции его земель Арменией страдает 
от проблемы загрязнения своих тер-
риторий минами и входит в число 
наиболее загрязненных минами стран 
в мире - примерно 12% территории 
страны загрязнено 1,5 млн мин и не-
известным количеством неразорвав-
шихся боеприпасов - с начала воен-
ной агрессии соседней страны от мин 
пострадали более 3 400 наших граж-
дан, в том числе 358 детей и 38 жен-
щин. После Отечественной войны 
2020 года 361 наш гражданин, боль-
шинство из которых являются граж-
данскими лицами, стали жертвами 
мин - 68 из них погибли, остальные 
получили тяжелые ранения. Среди 
основных причин ежедневного роста 
числа этих жертв - отказ Армении 
предоставить точные карты мин, 
заложенных ею на территории Азер-
байджана, установка мин-ловушек 
на дорогах, кладбищах и других объ-
ектах гражданского назначения, рас-
положенных за бывшей линией со-
прикосновения. Более того, уже по-
сле войны реваншисты создали на 
территории Карабаха новые зами-
нированные зоны протяженностью 
до 500 км, ответственность за что 
ложится на Армению».

На первый взгляд это констата-
ция фактов, но обратите внимание, 
насколько угрожающе звучат сами 
цифры, а ведь Азербайджан - не са-
мая крупная по площади среди стран, 
которые пострадали от умышлен-
ных преступлений против челове-

чества. На постсоветском простран-
стве в данном контексте показателен 
пример Украины, на восточной тер-
ритории которой, усиленно загряз-
ненной минами, раньше процветал 
агропром, обеспечивавший продо-
вольствием до 100 млн человек во 
всем мире, в основном в странах со 
средним и низким уровнем дохода. 
Как и у нас, экономические послед-
ствия войны в Украине уже сейчас 
оцениваются в сотни миллиардов 
евро, а это не только ежедневный 
риск потери здоровья, но и удоро-
жание жизни. 

Судя по официальным данным, 
на процесс разминирования в осво-
божденных землях Карабаха и Вос-
точного Зангезура до сих пор потра-
чено примерно $400 млн, которые, 
за небольшим исключением посту-
плений из международных источ-
ников, были выделены из госбюд-
жета, а ведь их можно было потра-
тить на иные социальные нужды. 
Понятно, национальное правитель-
ство в ежедневном режиме доказы-
вает, что способно справиться с бо-
лее сложными проблемами, но ведь 
и этих рисков можно было избежать, 
окажись официальный Иреван бо-
лее дальновидным в реализации ре-
гиональной политики. Однако Ни-
кол Пашинян даже после тотального 
поражения и подписания трехсто-
роннего Заявления о прекращении 
огня предпочел не выводить воору-
женные подразделения из бывшей 
зоны ответственности российских 
миротворцев, а напротив, наращивать 
их присутствие в Карабахе, включая 
запрещенный провоз туда и наме-
ренное размещение смертоносного 
груза армянского производства - со-
циальные сети буквально пестрят ка-
драми, когда азербайджанские сапе-
ры обезвреживали вражеские мины 
2021-2023 годов выпуска. 

Кстати, буквально вчера на тер-
ритории села Чямянли Агдамского 
района произошел минный инци-
дент. Как говорится в совместном 
заявлении пресс-служб МВД, Ге-
неральной прокуратуры и Агент-
ства Азербайджанской Республи-
ки по разминированию (ANAMA), 
местный житель Нураддин Абба-
сов, 1968 года рождения, получив 
ранение в ногу в результате взры-
ва противопехотной мины, срочно 
был госпитализирован. 

И это, к сожалению, не единич-
ный случай. В целом же, как извест-
но, на сегодняшний день террито-
рия площадью более 10 тыс. кв. км на 
освобожденных от оккупации тер-
риториях нашей страны считается 
загрязненной в различной степени 
минами и неразорвавшимися бое-
припасами. И для того, чтобы обе-
спечить в полном объеме расцвет 
Карабахского и Восточно-Зангезур-
ского экономических регионов с по-
следующим возвращением туда быв-
ших вынужденных переселенцев вме-
сте с семьями, необходимо усиление 
международной поддержки работ 
по ликвидации последствий мин-
ной проблемы, стоящей перед на-
шей страной. 

Впрочем, такие вопросы не мо-
гут быть локальными, так как во 
главе угла стоит проблема морали, 
ведь есть немало случаев детонации 
мин и неразорвавшихся снарядов, 
оставшихся с времен двух прошед-
ших мировых войн.  

Именно поэтому на упомяну-
той прошлогодней конференции 
в Зангилане было подписано важ-
ное соглашение между националь-
ным Агентством по разминирова-
нию (ANAMA) и Программой раз-
вития ООН (ПРООН), заложившее 
основы для создания в нашей стра-
не структуры с символическим на-

званием «Центр совершенства» по 
обучению противоминной деятель-
ности. Сегодня этот центр служит 
важной площадкой для обмена опы-
том и технологий разминирования 
с другими странами, сталкивающи-
мися с аналогичными проблемами, 
и это еще один плюс для азербайд-
жанского народа, который не при-
вык мыслить местечковыми кате-
гориями в узком масштабе. 

Борьба с данным преступлением 
против основ человечности поддер-
живается в Азербайджане на зако-
нодательном уровне. Так, 3 февраля 
этого года Президент Ильхам Алиев 
утвердил новый закон «О деятельно-
сти по разминированию», охваты-
вающий в том числе гуманитарные 
аспекты проблемы. Уже подготовле-
но Положение об информационной 
системе, в том числе о производстве 
телевизионных передач, размеще-
нии в СМИ информации, а также 
предупреждающих знаков на гра-
ницах опасных зон в целях предот-
вращения причинения вреда жизни 
и здоровью людей, их движимому 
имуществу и, тем более, недвижи-
мости. В законе учтены все нюансы, 
вплоть до того, что для пострадав-
ших предусмотрена бесплатная пси-

хологическая и медицинская помощь 
в соответствии с законами «О пси-
хологической помощи» и «Об охра-
не здоровья населения». 

Но самое главное, финансиро-
вание противоминной деятельно-
сти будет осуществляться не толь-
ко за счет средств Госбюджета, но 
и иных не запрещенных законом 
источников, что имеет огромное 
значение в формировании нового 
общественного восприятия про-
блемы и способов ее преодоления. 
Это актуально хотя бы потому, что 
даже несмотря на завершение горя-
чей фазы армяно-азербайджанско-
го конфликта и бесперспективность 
реваншистских затей бывшего кара-
бахского клана с оглядкой на «люб-

веобильных сестричек», жизнь на 
возрождаемых территориях не бу-
дет на все сто лишена рисков - то 
есть азербайджанский народ еще не 
один год будет так или иначе ощу-
щать последствия полномасштабно-
го загрязнения освобожденных от 
оккупации земель. Так что одним из 
самых больших камней преткнове-
ния на пути к восстановлению бу-
дет высокий уровень минирования 
территорий, в частности, пригодных 
к земледелию, особенно если учесть, 
что карабахский чернозем способен 
прокормить население всей страны, 
обеспечив в какой-то мере ее продо-
вольственную безопасность. 

Кстати, 4 апреля уже 20 лет еже-
годно отмечается как Международ-
ный день осведомленности о минной 
опасности и содействия разминиро-

ванию - он был учрежден Генассам-
блеей ООН в 2005 году, и Азербайд-
жан является признанным лидером 
на направлении просветительства. 
Так, в дни празднования Новруза 
в штаб-квартире ООН в Нью-Йор-
ке открылась и до сих пор успешно 
действует фотовыставка, посвящен-
ная проблеме мин в Карабахе и Вос-
точном Зангезуре, а также процес-
су гуманитарного разминирования 
на освобожденных территориях. На 
выставке представлены десятки фо-
тографий, отражающих опасность 
обнаруженных на освобожденных 
территориях мин и неразорвавших-
ся боеприпасов армянского произ-
водства, где также документально 
запечатлены отечественные специа-

листы, задействованные в размини-
ровании, их защитное снаряжение, 
миноискатели, различные учебные 
боеприпасы, а также обнаруженные 
взрывные устройства и различные 
виды мин в освобожденных районах: 
Агдам, Физули, Джабраил, Тертер, 
Ходжалы и Ханкенди. Кроме того, 
продемонстрированы кадры разру-
шений, вызванных взрывами мин, 
в том числе поврежденные автомо-
били, а также изображения специ-
альной техники и обученных жи-
вотных, используемых в операци-
ях по обнаружению мин. Это еще 
один важный показатель гумани-
тарного подхода официального Баку, 
ведь на самом деле по всему миру 
заложено более 110 млн мин, и все-
му человечеству, которое олицетво-
ряют Генассамблея и штаб-кварти-
ра ООН, надо продемонстрировать, 
какова степень опасности, поджи-
дающей всех нас только потому, что 
какой-то не в меру активный сосед 
ненавидит тот же тюркский этнос. 

В этой связи вспоминается ин-
тервью телеканалу Euronews помощ-
ника Президента - завотделом по во-
просам внешней политики Админи-
страции главы государства Хикмета 
Гаджиева по итогам прошлогодней 
международной конференции в Зан-
гилане. «Азербайджан вне сомнения 
является лабораторией гуманитар-
ного разминирования и противомин-
ной деятельности во всем мире. По-
сле Отечественной войны мы при-
обрели особые знания и опыт в этой 
сфере, и как только национальный 
проект по разминированию завер-
шится, у нас также появится воз-
можность внести свой вклад в дру-
гие проекты гуманитарного разми-
нирования независимо от дислокации 
пострадавшей страны», - сказал по-
мощник Президента. 

Уверенность высокопоставлен-
ного государственного чиновника 
в глобальном успехе инициатив на-
ционального правительства свиде-
тельствует прежде всего о сопри-
частности азербайджанского народа 
к проблемам любого независимого 
субъекта международного права, по-
скольку мы сами пережили кошмар 
соседской ненависти и не желаем, 
чтобы любой обжитой континент 
планеты столкнулся с фашизмом, 
этническими чистками и немину-
емыми их последствиями. 
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За мирное небо над головой
Ильхам АЛИЕВ:

Азербайджан в результате почти 30-летнего кон-
фликта и оккупации его земель Арменией страда-
ет от проблемы загрязнения своих территорий ми-
нами и входит в число наиболее загрязненных ми-
нами стран в мире

 1

Через дружбу 
к сотрудничеству

Выразив уверенность в том, что 
отношения между нашими странами 
будут успешно развиваться и в буду-
щем, Президент Азербайджана ска-
зал, что сотрудничество в политиче-
ской, экономической и транспортной 
сферах служит укреплению безопас-
ности и многостороннего сотрудни-
чества в регионе.

Отметив, что для него честь встре-
титься с главой нашего государства, 
Лю Цзяньчао передал Президенту 
Ильхаму Алиеву приветствия и до-
брые пожелания Председателя Ки-
тайской Народной Республики Си 
Цзиньпина.

Президент Ильхам Алиев по-
благодарил за приветствия, про-

сил передать и его приветствия Си 
Цзиньпину.

Сообщив, что впервые посещает 
нашу страну, гость сказал, что про-
цессы развития, свидетелями кото-
рых он стал в Баку, произвели на него 
глубокое впечатление.

На встрече были обсуждены 
вопросы расширения торгово-эко-
номических связей между нашими 
странами, сотрудничества в области 
возоб новляемой энергии, транспор-
та, в рамках проекта Средний ко-
ридор и «Один пояс - один путь», 
состоялся обмен мнениями о раз-
витии отношений между Партией 
«Ени Азербайджан» и Коммунисти-
ческой партией Китая.

АЗЕРТАДЖ 1

Шаг, рассчитанный на будущее
На фоне активного политическо-

го диалога и регулярных диплома-
тических контактов принятие «Со-
вместной декларации об установлении 
стратегического партнерства меж-
ду Азербайджанской Республикой 
и Китайской Народной Республикой» 
в рамках саммита Шанхайской орга-
низации сотрудничества, состоявше-
гося в Астане 3 июля 2024 года, бу-
дучи выражением общей воли двух 
осуществляющих независимую по-
литику государств, имеет большое 
значение как очень важный шаг, рас-
считанный на будущее.

Член Центрального Комитета 
Коммунистической партии Китая, 
заведующий отделом международ-
ных связей Лю Цзяньчао в своем вы-
ступлении на конференции заявил, 
что стратегические партнеры Китай 
и Азербайджан искренне относят-
ся друг к другу и сотрудничают на 
взаимной основе. Дружба между на-
шими странами имеет тысячелетние 
исторические корни, и эти отношения 
продолжают развиваться, оказывая 
влияние на исторические процессы.

«В прошлом году президенты обе-
их стран совместно объявили о вы-
ходе китайско-азербайджанских от-
ношений на уровень стратегического 
партнерства. Это стало для всех нас 
новой отправной точкой в развитии 
двусторонних связей, мы поддержива-
ем друг друга, основываясь на взаим-

ном доверии, следуя выбранному пути 
развития. В настоящее время Китай 
расширяет свою деятельность в сфе-
ре государственного строительства. 
В то же время мы знаем, что Азер-
байджан реализует Национальную 
программу развития, рассчитанную 
до 2030 года и направленную на соци-
ально-экономическое развитие. Этот 
путь развития основывается на наших 
национальных интересах и нацелен 
на устранение внешнего вмешатель-
ства. Мы стремимся к модернизации 
и взаимному прогрессу. Экономиче-
ские структуры Китая и Азербайд-
жана дополняют друг друга, способ-
ствуя достижению общих успехов. 
Китайские партнеры поддерживают 
устойчивое развитие в Азербайджа-
не, и у нас есть ряд важных совмест-
ных проектов в этом направлении. 
Среди них - строительство солнечной 

электростанции в Гарадаге и широ-
кое внедрение электромобилей BYD 
в Азербайджане. Кроме того, сотруд-
ничество между Китаем и Азербайд-
жаном активно развивается и в науч-
ной сфере. Две страны лучше узнают 
друг друга, укрепляя связи. Считаю, 
что сотрудничество в области «зеле-
ной» энергии и цифровой экономи-
ки между нашими странами выйдет 
на новый уровень», -  заявил пред-
ставитель Центрального Комитета 
Коммунистической партии Китая.

Подчеркнув хаотичность совре-
менного мира, Лю Цзяньчао отметил: 
«В мире происходят серьезные из-
менения. С начала этого года обста-
новка в мире подверглась серьезным 
потрясениям. Государства сталкива-
ются с нестабильностью и неопреде-
ленностью. Возникают новые вызо-
вы в Евразии. Китай и Азербайджан 

- важные страны на этом материке, 
и укрепление их взаимного сотруд-
ничества и уважения внушает веру 
в этот нестабильный период. Осо-
бенно важно отметить развитие те-
лекоммуникационной сферы, охва-
тывающей Азию и Европу. Страте-
гическое значение в этом контексте 
имеет Транскаспийский международ-
ный транспортный коридор. Кроме 
того, транспортировка энергии с Аб-
шеронского полуострова в Китай 
и развитие Цифрового Шелкового 
пути придают новый импульс наше-
му сотрудничеству. Все это открыва-
ет новые возможности и перспекти-
вы для наших стран. Китай и Азер-
байджан совместно укрепляют дух 
Шанхайской организации сотрудни-
чества, поддерживают принципы вза-
имного уважения и многосторонне-
го партнерства между государства-
ми. Мы вносим вклад в обеспечение 
мира и безопасности».

На мероприятии выступили пер-
вый заместитель председателя Мил-
ли Меджлиса Али Ахмедов, прези-
дент НАНА академик Иса Габиббейли, 
ректор Академии государственного 
управления при Президенте Азер-
байджанской Республики академик 
Урхан Алекберов, проректор Универ-
ситета АДА, депутат Милли Меджли-
са Фариз Исмаилзаде, депутат Мил-
ли Меджлиса, член правления ПЕА 
Парвин Керимзаде.

Отдел политики 1
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Президент Азербайджанской Республики Ильхам Алиев 
принимает поздравления по случаю праздников Новруз и Рамазан

Уважаемый Ильхам Гейдарович! 
Прошу Вас принять наши овеянные наи-

лучшими и добрыми пожеланиями искрен-
ние поздравления по случаю Международно-
го дня Новруз.

Этот праздник с древней историей, как 
воплощение единства культурного наследия 
и многовековых традиций, играет важную роль 
в укреплении связей между народами его аре-
ала на основе идей мира и безопасности, вза-
имного уважения и поддержки.

Вечные созидательные традиции Новруза 
побуждают нас прилагать постоянные усилия 
для дальнейшего укрепления уз дружбы и вза-
имовыгодного сотрудничества между наши-
ми народами и странами.

Таджикская сторона выражает удовлетво-
рение нынешним уровнем межгосударствен-
ных отношений с Азербайджаном в рамках 
стратегического партнерства.

Уверен, что наши страны, опираясь на вы-
сокие общечеловеческие ценности этого древ-
него праздника,  и впредь будут предприни-
мать совместные усилия по обогащению со-
держания своих многогранных отношений.

В эти знаменательные дни желаю Вам креп-
кого здоровья и новых успехов в Вашей от-
ветственной государственной деятельности, 
а братскому народу вашей страны - счастья, 
благополучия, мира и стабильности, посто-
янного прогресса и процветания.

С праздником Новруз!
 С большим уважением

 Эмомали Рахмон,
Президент Республики Таджикистан 

Ваше превосходительство, уважаемый го-
сподин Президент!

От имени Президиума Боснии и Герцего-
вины и от себя лично выражаю Вам и народу 
Азербайджана самые искренние поздравле-
ния по случаю праздника Новруз.

Этот древний праздник, олицетворяю-
щий возрождение, надежду и единство, име-
ет глубокое значение, объединяя семьи и об-
щины в духе мира и процветания. По случаю 
праздника желаю лично Вам и всему народу 
Азербайджана счастья, здоровья и постоян-
ных успехов.

Я желаю продолжения нашего сотрудни-
чества, с нетерпением жду дальнейшего укре-
пления дружеских отношений между нашими 
народами. С этими пожеланиями еще раз по-
здравляю Вас с праздником.

С уважением
Желька Цвиянович,

Председатель Президиума Боснии 
и Герцеговины

Уважаемый Ильхам Гейдарович!
Примите искренние поздравления по слу-

чаю Новруза!
Испокон веков для миллионов людей в раз-

личных уголках планеты именно этот празд-
ник символизирует наступление весны, зна-
менует пробуждение природы, возрождение 
к жизни, созидательную силу.

Вобравший в себя лучшие народные тра-
диции гостеприимства, добрососедства Но-
вруз-байрам имеет особое значение в укрепле-
нии дружбы и взаимопонимания в обществе. 
Важно, что эти ценности бережно хранятся 
и передаются из поколения в поколение. Ос-
нованные на вечных идеалах милосердия, до-
бра, заботы о ближнем они и сегодня имеют 
непреходящее общечеловеческое значение.

Пусть новая весна будет ознаменована для 
Вас и для всего братского народа вашей стра-
ны радостью и добрыми переменами!

Желаю Вам весеннего настроения, здоро-
вья и всего самого наилучшего.

С уважением
Сергей Меликов,

глава Республики Дагестан 
Российской Федерации

Уважаемый Ильхам Гейдар оглу!
Поздравляю Вас с великим праздником 

весны Наурыз!
Пусть этот весенний праздник укрепит 

дружбу и единство наших народов, принесет 
радость и изобилие в каждую семью. Пусть На-
урыз, основанный на наших общих ценностях 
и традициях, принесет благополучие, согласие 
и процветание нашим странам.

В этот знаменательный день желаю Вам, 
уважаемый Ильхам Гейдар оглу, крепкого здо-
ровья, благополучия Вашей семье, а братскому 
народу Азербайджана - мирной жизни и ста-
бильности.

С искренними пожеланиями
Нурсултан Назарбаев,

Первый Президент 
Республики Казахстан

Ваше превосходительство!
Передаю Вам, правительству и народу Азер-

байджана поздравления по случаю Новруз бай-
рамы, являющегося праздником обновления 
и надежды, желаю периода, полного новых воз-
можностей, успехов и процветания.

Желаю, чтобы этот знаменательный празд-
ник еще больше укрепил нашу общую привер-
женность региональному сотрудничеству.

Пользуясь возможностью, также поздрав-
ляю Ваше превосходительство с благословен-
ным праздником Рамазан. Пусть этот праздник 
принесет всем нам мир, процветание и счастье, 
еще больше укрепит единство и солидарность 
в нашем регионе!

Ваше превосходительство, прошу принять 
мое высочайшее почтение.

  Асад Маджид Хан,
генеральный секретарь 

Организации экономического 
сотрудничества  

Уважаемый господин Президент!
Очень рад передать Вам мои искренние по-

здравления и наилучшие пожелания по случаю 
ежегодно отмечаемого тюркскими народами 
праздника Новруз, имеющего многовековую 
историю и символизирующего возрождение 
природы и пробуждение земли.

Праздник Новруз, являющийся частью на-
шей древней истории и наследия, имеет большое 
значение с точки зрения сохранения и продви-
жения наших общих традиций и духовных цен-
ностей, а также укрепления тюркского единства.

По случаю этого знаменательного праздни-
ка желаю Вашему превосходительству, друже-
ственному и братскому народу Азербайджана 
здоровья, счастья и процветания.

С глубоким уважением
 Кубанычбек Омуралиев,

генеральный секретарь 
Организации тюркских государств  

Глубокоуважаемый Ильхам Гейдар оглу!
От имени Совета Межпарламентской ас-

самблеи государств - участников Содружества 
Независимых Государств примите поздравле-
ния по случаю праздника Новруз!

Этот древнейший праздник, символизи-
рующий начало новой жизни, - неотъемлемая 
часть культурного наследия многих стран Со-
дружества.

Народы, проживающие на пространстве 
СНГ, бережно хранят и чтут традиции Новру-
за, который воплощает в себе идеи добра, дру-
желюбия и гостеприимства.

В этот прекрасный день желаю Вам, глу-
бокоуважаемый Ильхам Гейдар оглу, и друже-
ственному народу Азербайджана счастья, бла-
гополучия, мира и успехов.

С уважением
Дмитрий Кобицкий,

генеральный секретарь Совета 
Межпарламентской ассамблеи СНГ

Уважаемый господин Президент!
От имени Генерального секретариата Türksoy, 

Постоянного совета министров культуры тюр-
коязычных стран и от себя лично искренне по-
здравляю Ваше превосходительство и брат-
ский народ Азербайджана по случаю древне-
го праздника Новруз.

Дорогой праздник тюркских народов Новруз 
- это великий праздник культуры, символизиру-
ющий искренность, доброжелательность, дружбу 
и единство. Тема Новруза широко воспевается 
в песнях, фольклоре, ашугских песнях, националь-
ных играх и уличных представлениях, живописи и  
кинопроизведениях наших братских народов.

В Азербайджане, являющемся древним 
тюркским краем, на протяжении веков этот 
праздник всегда считался самым дорогим, со-
хранялись богатые традиции Новруза, и се-
годня благодаря заботе и поддержке Вашего 
превосходительства он продолжает широко 
отмечаться.

Международная организация Türksoy со 
дня основания широко представляет миру бо-
гатые национально-духовные ценности и тра-
диции нашего культурного достояния - Новру-
за, организовывая различные мероприятия 
с участием видных деятелей культуры и ма-
стеров искусств Азербайджана.

Еще раз поздравляю Ваше превосходитель-
ство, Ваших родных и братский народ Азер-
байджана с этим дорогим праздником, желаю 
Вам крепкого здоровья и счастья. Пусть Но-
вруз принесет вашей стране мир, благополу-
чие и изобилие!

С глубочайшим уважением и почтением
Султан Раев,

генеральный секретарь 
Türksoy

Глубокоуважаемый Ильхам Гейдарович!
Примите уверения в весьма глубоком к Вам 

почтении и сердечные поздравления по слу-
чаю светлого праздника Новруз - одного из са-
мых почитаемых и любимых праздников мира.

Новруз, признанный неотъемлемой частью 
богатого культурного наследия всего человече-
ства и вобравший в себя традиции взаимоува-
жения, миролюбия и добрососедства, играет 
важную роль в укреплении единства и друж-
бы между народами.

В этот праздничный день желаю Вам, Ва-
шим родным и близким, а также всем жите-
лям Азербайджанской Республики крепкого 
здоровья, счастья и добра.

С глубоким уважением

Игорь Бабушкин,
губернатор Астраханской области 

Российской Федерации

Уважаемый господин Президент!
Сердечно поздравляю Вас с Новрузом, празд-

ником, знаменующим пробуждение природы, 
олицетворяющим чистые намерения, желаю 
Вам успехов в деятельности, крепкого здоровья.

Принося новое дыхание природе, обществу, 
Новруз дарит радость каждой семье в нашей 
стране. Сегодня под Вашим руководством на 
освобожденных от оккупации землях страны 
ведутся масштабные восстановительные рабо-
ты, наши соотечественники, некогда изгнан-
ные с родных земель, возвращаются в родные 
края, для них создаются условия, отвечающие 
современным требованиям. Часто посещая 
наши освобожденные от оккупации регио-
ны, Вы показываете, что Вашему превосходи-
тельству дорога каждая пядь земли Азербайд-
жана, работы там ведутся под Вашим стро-
гим контролем.

Уважаемый господин Президент, Ваша 
чрезвычайно важная политика, которую Вы 
проводите во имя целостности Азербайджа-
на, опираясь на народ, поддерживается каж-
дым гражданином нашей страны.

Желаю Вам больших успехов в высшей го-

сударственной деятельности, здоровья и се-
мейного счастья.

С глубоким уважением
Асаф Гаджиев,

генеральный секретарь ПА ОЧЭС

Ваше превосходительство, уважаемый го-
сподин Президент!

Поздравляю Вас с праздником Новруз - 
символом весны, обновления и благополучия!

Этот древний праздник, отмечаемый многи-
ми народами, олицетворяет гармонию, созида-
ние и единство, он напоминает нам о важности 
трудолюбия, взаимопонимания и стремления 
к переменам. Сегодня, как и на протяжении 
веков, Новруз является не только праздником 
природы, но и временем укрепления тради-
ций, дружбы, согласия и взаимного уважения.

Пусть этот день вдохновит нас на новые 
достижения, успешное сотрудничество и пло-
дотворную работу на благо общества.

Желаю Вам крепкого здоровья, счастья и бла-
гополучия, пусть каждый день будет наполнен 
добрыми делами, профессиональными успе-
хами и новыми перспективами!

С уважением
Герман Греф,

президент, председатель правления 
Публичного акционерного 

общества «Сбербанк» РФ

Ваше превосходительство, дорогой Брат!
Передаю Вам, Вашим близким и братско-

му азербайджанскому народу самые искрен-
ние поздравления по случаю любимого празд-
ника Новруз.

Праздник Новруз символизирует приход 
весны, новые начинания, гармонию и надежду. 
Этот праздник также дает нам хорошую воз-
можность обновить наши узы дружбы и по-
делиться своими чаяниями.

С этим настроем я вновь подтверждаю твер-
дую приверженность Пакистана по переходу 
наших братских связей в русло взаимовыгод-
ного экономического партнерства.

Ваше превосходительство, я с удовольстви-
ем вспоминаю свои теплые и продуктивные 
встречи с Вами во время моего визита в вашу 
прекрасную страну в феврале нынешнего года. 
Я возлагаю большие надежды увидеть Ваше 
превосходительство в Исламабаде.

С уважением
Мухаммад Шахбаз Шариф,

премьер-министр Исламской 
Республики Пакистан

Уважаемый господин Президент!
Поздравляю Вас с праздником Новруз, ко-

торый является общей для тюркского мира 
ценностью, предвестником весны и очень важ-
ным наследием наших предков. Мы рады от-
метить этот праздник в прекрасные дни, от-
личающиеся духом братства.

Новруз - важный праздник, символизиру-
ющий наступление весны, обновление, изоби-
лие и процветание, братство, это также воз-
можность для укрепления нашей воли для 
построения своего будущего, черпая силы из 
нашего прошлого.

Я также поздравляю Вас с праздником Ра-
мазан, который является символом духовной 
чистоты и солидарности, который мы праздну-
ем вместе с Новрузом в этом году. Я надеюсь, 
что этот праздник принесет радость тюркскому 
миру и укрепит наши единство и солидарность.

Желаю Вашему превосходительству креп-
кого здоровья, счастья и успехов, выражаю 
глубокое уважение и желаю, чтобы праздни-
ки Новруз и Рамазан даровали всей планете 
мир, спокойствие и изобилие.

С уважением
Бинали Йылдырым,

председатель Совета старейшин 
Организации тюркских государств

Уважаемый господин Президент!
От имени Организации стран - экспорте-

ров нефти (ОПЕК) поздравляю Ваше превос-
ходительство и народ Азербайджана по слу-
чаю праздника Новруз, передаю Вам наилуч-
шие пожелания. Желаю, чтобы Новруз принес 
вашему народу изобилие, счастье и мир.

Праздник Новруз объединяет семьи, друзей 
и общины в Азербайджане и многих странах 
мира в духе единства и солидарности. Люди 
отмечают приход весны и пробуждение при-
роды прекрасными традициями, придают вы-
сокую важность культурному значению это-
го события.

Господин Президент, позвольте, пользуясь 
этой приятной возможностью, выразить Вам 
и вашей стране благодарность за постоянную 
поддержку ОПЕК и Декларации о сотрудниче-
стве группы стран, не входящих в ОПЕК, од-
ним из учредителей и членов которой является 
Азербайджанская Республика. Под мудрым ру-
ководством Вашего превосходительства Азер-
байджан является одним из наших ключевых 
партнеров, и мы будем продолжать пользо-
ваться Вашей поддержкой и советами в рас-
ширении диалога и сотрудничества для до-
стижения наших общих целей.

Еще раз выражаю Вам наилучшие поже-
лания, прошу принять мое высокое почтение.

С уважением
Хайсам аль-Гайс,

генеральный секретарь Организации 
стран - экспортеров нефти (ОПЕК)

Мир Вам, милость Аллаха и Его благо-
словение!

Искренне поздравляю Ваше превосходи-
тельство и азербайджанский народ с великим 
праздником мусульман мира - Рамазан байрамы.

Рамазан - прекрасный праздник, отража-
ющий укрепление социальных и религиозных 

связей среди мусульман всего мира, и показы-
вающий, что горячие молитвы, вознесенные 
в благословенный месяц Рамазан, не остают-
ся без ответа.

Надеюсь, что благодаря благословению 
этого полного милости праздника мы с каж-
дым днем будем свидетелями становления еще 
большей солидарности между всеми мусуль-
манскими народами, установления мира и ста-
бильности в исламских странах, дальнейшего 
расширения отношений между нашими стра-
нами во всех сферах.

Молю Всевышнего ниспослать Вашему пре-
восходительству крепкого здоровья и успе-
хов, а народу Азербайджана - благополучия 
и счастливых дней.

С уважением
Масуд Пезешкиан,

Президент Исламской 
Республики Иран

Уважаемый Ильхам Гейдарович!
Дорогой брат!
Передаю Вам и братскому народу Азер-

байджана искренние поздравления и наилуч-
шие пожелания по случаю священного празд-
ника Рамазан, который весь мусульманский 
мир отмечает с большой радостью и гордостью.

Братские народы Узбекистана и Азербайд-
жана с нетерпением ждут этот великий празд-
ник, для которых он на протяжении веков яв-
ляется символом великодушия и сострадания, 
и отмечают его с большой радостью.

Хотел бы особо отметить, что одним из ве-
личайших достижений наших народов являет-
ся то, что в результате проведенной нами вме-
сте с Вами системной работы и проявленной 
нами твердой политической воли мы вывели 
многоплановое и долгосрочное сотрудниче-
ство между нашими дружественными стра-
нами на уровень стратегического партнерства 
и союзничества.

В эти радостные и благословенные дни, 
когда нескончаемы милость и благоволение 
Аллаха, а наши сердца наполнены божествен-
ным светом, желаю Вам крепкого здоровья, се-
мейного счастья и больших успехов в Вашей 
ответственной государственной деятельно-
сти, а братскому народу Азербайджана - мира, 
устойчивого развития и процветания.

С искренним почтением
Шавкат Мирзиёев,

Президент Республики Узбекистан

Мир Вам, милость Аллаха и Его благо-
словение!

Рад передать Вам мои самые искренние 
поздравления и добрые пожелания по случаю 
священного праздника Рамазан.

Желаю Вашему превосходительству креп-
кого здоровья, долгих лет жизни, непрерыв-
ного развития и прогресса вашей дружествен-
ной стране и народу, благ и процветания ис-
ламской умме.

С праздником!
С уважением

Шейх Мишааль 
аль-Ахмед аль-Джабер ас-Сабах,

Эмир Государства Кувейт

Ваше превосходительство Президент  
Ильхам Алиев!

Рады передать Вам и народу Азербайджана 
искренние поздравления и наилучшие пожела-
ния по случаю священного праздника Рамазан.

Желаем, чтобы Всевышний Аллах  
ниспослал Вам крепкого здоровья, счастья, на-
роду Азербайджана - дальнейшего прогресса 
и процветания.

Ваше превосходительство, прошу принять 
мое глубочайшее почтение.

С уважением
Хамад ибн Иса Аль Халифа,

Король Бахрейна

Ваше превосходительство!
От всей души поздравляю Вас по случаю 

священного праздника Рамазан.
Передаю наилучшие пожелания Вашему 

превосходительству.
С уважением

Мухаммед VI,
Король Марокко

Мир Вам, милость Аллаха и Его благо-
словение!

От имени Исламского Эмирата Афганистан 
и мусульманского народа страны передаю Ва-
шему превосходительству и славному народу 
Азербайджана самые искренние поздравления 
по случаю праздника Рамазан. Желаю наро-
ду Азербайджана всегда отмечать этот благо-
словенный праздник в атмосфере добра, без-
опасности и благополучия.

Происходящие в последнее время процессы 
развития, направленные на укрепление и рас-
ширение двусторонних отношений между Аф-
ганистаном и Азербайджаном, заслуживают 
одобрения. Желаю дальнейшего углубления 
под руководством Вашего превосходительства 
политических, экономических и культурных 
связей между двумя дружественными и брат-
скими странами.

Уверен, что расширение отношений меж-
ду нашими странами в различных областях 
пойдет на пользу обеим сторонам, Исламский 
Эмират Афганистан приложит все возможные 
усилия в этом направлении.

Аль-Хадж Мулла Мохаммад 
Хасан Ахунд,

премьер-министр Исламского 
Эмирата Афганистан

Ваше превосходительство!
Рады передать наши искренние поздравле-

ния по случаю священного праздника Рамазан.
Желаем Вашему превосходительству креп-

кого здоровья и счастья, а дружественному 
азербайджанскому народу - устойчивого раз-
вития и процветания.

Да ниспошлет Всевышний Аллах ислам-
ской умме благословения и процветания.

С уважением
Хейсам бен Тарик Аль Саид,

Султан Омана

Уважаемый господин Президент!
Передаю Вашему превосходительству ис-

кренние поздравления по случаю благосло-
венного праздника Рамазан.

Желаю, чтобы Всевышний даровал Вам 
здоровья, счастья и успехов, а также ниспос-
лал благословения и счастья братскому наро-
ду Азербайджана и всем народам.

Поздравляю с праздником Рамазан!
Махмуд Аббас,

Президент Государства Палестина, 
председатель Исполнительного 

комитета Организации 
освобождения Палестины

Ваше превосходительство!
По случаю священного праздника Рама-

зан передаю Вам и азербайджанскому наро-
ду искренние поздравления и наилучшие по-
желания.

В благословенный месяц Рамазан 200 мил-
лионов индийских мусульман, присоединив-
шись к своим братьям и сестрам, держали пост 
и молились.

Рамазан - праздник миросозерцания, бла-
годарности и единения.

Этот праздник воплощает ценности со-
страдания, щедрости и солидарности, кото-
рые объединяют нас как членов мирового со-
общества.

По случаю этого знаменательного празд-
ника мы желаем здоровья, счастья, мира и со-
гласия всем народам мира. Да укрепятся дру-
жеские отношения между нашими странами!

Ваше превосходительство, прошу принять 
мое высочайшее почтение.

С уважением
Нарендра Моди,

премьер-министр Республики Индия

Уважаемый господин Президент!
От имени Фонда тюркской культуры и на-

следия и от себя лично сердечно поздравляю Вас 
и членов Вашей семьи со священным праздни-
ком Рамазан, который имеет исключительную 
ценность в календаре всех мусульман, в том 
числе тюркского мира.

Ваши исторические заслуги во имя един-
ства тюркского и исламского мира и разви-
тия страны с первого дня Вашего руководства 
Азербайджанской Республикой и по сей день 
всегда получают высокую оценку.

Созданный по Вашей инициативе Фонд 
тюркской культуры и наследия пропаганди-
рует в мире тюркско-мусульманские истори-
ко-культурные ценности, гуманистические 
принципы и реализует необходимые меры 
в этом направлении.

Сегодня на освобожденных от оккупации 
азербайджанских землях восстанавливаются 
историко-культурные, религиозные памятни-
ки, в том числе мечети, храмы и церкви. Гу-
манные шаги по восстановлению разрушен-
ных религиозных памятников Азербайджана 
в нашем родном Карабахе, в нашей дорогой 
Шуше, запечатлены на ярких страницах со-
временной мировой истории, прежде всего 
как Ваше высокое почтение к историко-ре-
лигиозным, культурным ценностям мусуль-
манского и тюркского мира.

Под Вашим руководством Азербайджан-
ское государство, неуклонно идущее по пути 
стремительного развития, великолепно пред-
ставляет человечеству мультикультурные цен-
ности как политическую реальность, создавая 
уникальный в мире пример защиты людьми 
религиозных ценностей на основе взаимно-
го уважения.

Уважаемый господин Президент, еще раз 
сердечно поздравляю Вас и членов Вашей се-
мьи со священным праздником Рамазан.

Пусть Всемогущий Аллах дарует Азер-
байджану еще больший прогресс, изобилие 
и устойчивый мир под Вашим руководством.

С уважением
Актоты Раимкулова,

президент Фонда тюркской культуры 
и наследия

Господин Президент!
Передаю Вам самые искренние поздрав-

ления по случаю праздника Рамазан. Желаю 
Вам и вашему народу здоровья, благополучия 
и благословения.

Прошу принять мое высочайшее почте-
ние к Вашему превосходительству.

С уважением
Саад аль-Харири,

бывший премьер-министр 
Ливанской Республики

Ваше превосходительство!
Рад передать Вашему превосходитель-

ству самые искренние поздравления по слу-
чаю праздника Рамазан, пожелать, чтобы 
Всевышний Аллах даровал Вам здоровья 
и счастья, а вашему народу - безгранично-
го прогресса и процветания. Да дарует нам 
Аллах Свою милость. Пусть вся мусульман-
ская умма будет благословлена миром и бла-
гополучием.

Ваше превосходительство, прошу при-
нять мое высочайшее почтение. 

С глубоким уважением 

Салим бин Мухаммед аль-Малик,
генеральный директор ICESCO
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am подтвердила и пресс-секретарь 
следственного комитета республи-
ки Кима Авдалян. По ее словам, по 
данному факту инициировано уго-
ловное преследование, так как турец-
кий активист в своем ролике заявил, 
что находится на азербайджанской 
земле, после чего дал интервью од-
ному из турецких телеканалов, оз-
вучив аналогичный текст. 

В порядке правового просвеще-
ния - так можно поставить крест на 
свободе слова вообще, вернувшись 
к 1937 году. Не секрет, что большин-
ство армянских экспертов в сфере их 
специфической политологии в пря-
мом эфире заявляют, что Карабах 
принадлежал, принадлежит и будет 
принадлежать им, и они, как только 
накопят силы, обязательно вернут-
ся в Баку и прочие «армянские» на-
селенные пункты. И что теперь нам 
делать - неужели их всех отлавли-
вать за одно только, пусть даже не-
адекватное умозаключение, дале-
кое от реалий? Хотя, если честно, 
не только с правовыми понятиями, 
но и с логикой, географией, истори-
ей, политологией и даже философи-
ей в соседней стране ситуация дей-
ствительно напряженная и требует 
международного вмешательства по 
принципу плана Маршалла в после-
военной Германии, когда фашизм 
из немецких мозгов выкорчевыва-
ли и даже выковыривали «в час по 
чайной ложке». Судя по нынеш-
ним настроениям общества в ФРГ, 
не факт, что настроения почти ве-
ковой давности выветрились окон-
чательно, тем не менее никто в Бон-
не или даже в глухой провинции не 
смеет на улице агитировать за Геб-
бельса или вскидывать руку вверх, 
копируя знаменитый жест присно-
памятного фюрера. 

Зато в Армении можно все - 
и к подножию памятника махро-
вого нациста Гарегина Нжде цве-
ты возложить, и в центре столицы 
памятник участникам кровавой опе-
рации «Немезис» установить, и кру-
глосуточные митинги проводить, на 
которых образцовый суд над «ли-
дерами» карабахского сепаратизма 
называть «постановкой», наделяя 
его разными эпитетами. 

Вот оно, отношение к справедли-
вости и благодарность официальному 
Баку и лично Президенту Ильхаму 
Алиеву за то, что он не настоял в со-
вместном заявлении от 10 ноября 2020 
года на репарациях и полной капиту-
ляции, а предложил помощь в реали-
зации региональных транспортных  
и энергетических проектов. 

Мы ведь помним, как вплоть до 
появления в Ханкенди Рубена Вар-
даняна на низовом уровне налажи-
вались прежние межэтнические гу-
манитарные связи в бывшей НКАО, 
как в начале августа 2023 года в от-
вет на стенания карабахских армян 
о «голодной блокаде» националь-
ное правительство предложило ис-

пользовать восстановленную доро-
гу Агдам-Аскеран-Ханкенди. Одна-
ко возобладала «логика» дашнаков 
с «генетической несовместимостью 
с турками», после чего практически 
все армяне собрались в табор и под 
единым командованием «утекли» 
сначала в Армению, а затем в Рос-
сию и другие зарубежные страны. 

Теперь армянская сторона за не-
имением иной ненавистнической по-
вестки решила задним числом обви-
нить турецкого блогера, причем за 
«публичные призывы в СМИ к за-
хвату власти, нарушению террито-
риальной целостности либо насиль-
ственному изменению конституци-
онного строя». Но как тогда быть 
с показаниями бывших «лидеров», 
в том числе «президентов» и «ми-
нистров обороны» так называемой 
«нкр», которые как на духу озвучи-
вают и без того известные мысли. 
Например, о том, что сепаратист-
ский режим не мог самостоятель-
но осуществлять финансирование 
«миацума» с его этническими чист-
ками и Ходжалинским геноцидом, 
вандализмом в отношении не толь-

ко жилых зданий и объектов куль-
туры, здравоохранения и образо-
вания, но даже лесов и рек только 
потому, что они носят азербайджан-
ские названия. 

В этом ракурсе можно вспом-
нить показания Аркадия Гукасяна 
о том, что именно из Иревана пре-
имущественно поступала военная, 

политическая, финансовая и орга-
низационная поддержка карабах-
ским сепаратистам, а также заявле-
ние Араика Арутюняна о том, что 
приказ о нанесении ракетных уда-
ров по Гяндже и другим азербайд-
жанским городам в ходе 44-днев-
ной Отечественной войны отдавал 
не он, поскольку у него не было ре-
альных полномочий, возможностей 
и тем более оружия для осущест-
вления этого преступления. Также 
подсудимые в один голос утвержда-
ют, что оккупационная армия в Ка-
рабахе подчинялась напрямую ген-
штабу вооруженных сил Армении, 
руководство которого в свою оче-
редь тоже напрямую подчиняется 
премьер-министру соседней стра-
ны. Иными словами, на вопрос, кто 
мог отдать приказ армии нанести 
ракетные удары по азербайджан-
ским городам и селам, в результа-
те которых погибли ни в чем не по-
винные люди, есть один ответ - Ни-
кол Пашинян. 

Точно так же на суде всплыва-
ют и иные факты вины нынешнего 
военно-политического руководства 

Армении, которое вопреки нормам 
международного права не только ко-
мандовало оккупационной армией 
в Карабахском регионе Азербайджа-
на, но и оказывало материально-тех-
ническую поддержку сепаратист-
ской хунте. Кстати, приведем еще 
один красноречивый пример того, 
кому напрямую подчинялась армян-
ская армия в освобожденных райо-
нах Карабаха и Восточного Зангезу-
ра. Примерно месяц назад бывший 
«командующий карабахскими си-
лами самообороны» Джалал Ару-
тюнян был приговорен к 5,5 годам 
лишения свободы… судом общей 
юрисдикции Сюникской области 
Армении… 

Так вот, а ведь цифры и факты 
- упрямая вещь, а государственная 
ответственность Армении как стра-
ны-оккупанта и ряд преступных при-
казов и незаконных действий ее пра-
вительства - не только неоспоримые 
факты, но и становятся, благодаря 
широкому освещению бакинского 
судебного процесса в СМИ, достоя-
нием мировой общественности. Пря-
мо скажем, Никол Воваевич хорошо 
понимает, что каждое выступление 
его соплеменников на суде в Баку все 
туже затягивает его в состав банды 
преступников, причем не в качестве 
«шестерки на побегушках», а ини-
циатора вооруженных провокаций 
в отношении мирного населения су-
веренной соседней страны. 

В заключение хотелось бы обра-
тить внимание еще на один момент 
- в ходе регулярных парламентских 
выступлений премьер-министр с рей-
тингом ниже плинтуса неустанно 
твердит о том, что «кроме заявлений 
мы продолжаем оставаться привер-
женными мирному процессу». Как 
раз в это верится с трудом, учиты-
вая активную милитаризацию Ар-
мении и «тряпки» сгинувшего сепа-
ратистского образования, которые 
по-прежнему под видом флажков 
присутствуют в зале заседаний ар-
мянского парламента и которые «ра-
тующий за мир» Пашинян в упор не 
желает замечать. Вот кого надо су-
дить, а не турецкого блогера. 

Кстати, кто наиболее ретиво ра-
тует за немедленное открытие ар-
мяно-турецкой государственной 
границы? Правильно - Никол Во-
ваевич, но в этой связи возникает 
законный вопрос, как видит коман-
да «соросят» массовый прорыв ар-
мянами пока что запертого кордона 
в случае, если следственный коми-
тет соседней страны в отношении 
блогера Огюна Оздемира даже за-
очно возбудит надуманное уголов-
ное дело?! 

Европа идет ва-банк 
И все это под грифом «после Трам-

па». Именно политика 47-го прези-
дента США с его откровенным раз-
дражением по поводу «бесплатного 
европейского проезда», с его требова-
нием справедливых взносов в НАТО 
расставила акценты: Европа - не со-
юзник, а иждивенец. Вашингтон не 
обязан спасать континент, который 
сам же и уклоняется от реального 
вклада в оборону.

Когда США приостановили пе-
редачу разведданных Киеву, сигнал 
был услышан. Громкий, однозначный. 
Европа поняла: американский спут-
ник может быть выключен в любой 
момент, как лампочка. Континент, 
привыкший смотреть на мир через 
американскую оптику, осознал, что 
очки эти могут быть внезапно сня-
ты. Без предупреждения. Без права 
на обжалование.

Безмятежные годы непоколеби-
мой приверженности Америки за-
щите Европы от России миновали 
с приходом к власти Дональда Трам-
па. До сих пор Европа обещала уве-
личить расходы для Украины с при-
целом на покупку вооружений ев-
ропейского производства. Но было 
предложено и более радикальное ре-
шение: европейский «ядерный зон-
тик». Франция и Великобритания 
давно являются ядерными держа-
вами. Несмотря на то, что основная 
часть ядерного оружия в мире при-
надлежит США и России, Франция 
располагает примерно 290 ядерными 

боеголовками, а Великобритания - 
225 ракетами «Трайдент», разрабо-
танными в США.

В середине марта президент 
Франции Эмманюэль Макрон по-
обещал «открыть стратегические де-
баты о защите союзников на европей-
ском континенте с помощью ядер-
ного сдерживания Францией». Это 
случилось после того, как потенци-
альный канцлер Германии Фридрих 
Мерц призвал к переговорам с Фран-
цией и Великобританией о расши-
рении их ядерной защиты. 

Премьер-министр Польши До-

нальд Туск поддержал эту идею. Дру-
гие лидеры стран, исторически вы-
ступавших против ядерного оружия, 
такие как Швеция и Дания, также по-
приветствовали шаги Франции в от-
ношении европейских союзников.

ЕС, растерявшийся между кри-
зисами, от миграционного до энер-

гетического, теперь чувствует еще 
и хрупкость собственной военной 
зависимости. На фоне военных дей-
ствий, которые идут всего в несколь-
ких сотнях километров от границ 
НАТО, Брюссель начинает размыш-
лять не об этике поставок, а об их 
стабильности. Сможет ли США га-

рантировать поставки систем ПРО, 
если завтра в Белом доме окажется 
новый изоляционист? Или тот же 
самый?

Европа выстраивает фортифи-
кационные линии внутри себя: Ев-
рокомиссия предлагает увеличить 
военные расходы, объединить бюд-
жеты, создать единые оборонные про-
екты, где каждый патрон, каждый 
болт и каждая строка кода принад-
лежит Евросоюзу. Экономика долж-
на работать на армию, армия - на 
автономию.

Но и здесь не обходится без двой-
ственности. Почти никто из европей-
ских стран не хочет открытого раз-
рыва с США. Ни Франция, ни Герма-
ния, ни Италия. Даже те, кто громче 
всех говорят о стратегической авто-
номии, продолжают закупать «Пэ-
триоты», F-35 и полагаться на Пен-
тагон в вопросах раннего оповеще-
ния. Доверие к союзнику, которого 
боятся разозлить, напоминает лю-
бовь к родителю, чья рука слишком 
часто взлетала для удара.

Это и есть основное напряже-
ние: континент, выросший под за-
щитным куполом Вашингтона, на-
чал выкапывать себе убежище от 
этой же тени. И делает это втихую, 
с оглядкой, оставляя пути к отсту-
плению. Потому что Европа - кон-
тинент с длинной историей соглаше-
ний, где каждая клятва имеет срок 
годности, а каждая союзническая 
улыбка - свою цену.

Сегодня на карту поставлено не 

только военное снаряжение. Вопрос 
в самой архитектуре поствоенного 
мира, где Америка была столпом, а Ев-
ропа - фасадом. Вопрос в том, готов 
ли фасад стать несущей конструкци-
ей. Потому что если он рухнет - пыль 
поднимется не только в Брюсселе.

Но Европа идет ва-банк. Ее вну-
тренняя логика заключается в том, 
как быстро и сильно замкнуть круг. 
Создать оборонную структуру, в ко-
торой она сама и архитектор, и охран-
ник. Где закупки идут только внутри 
ЕС, где бюджеты сливаются в один 
оборонный фонд, а ключи от кодов 
находятся только у себя.

Что остается за скобками офи-
циальных заявлений - естественно, 
тот самый моральный конфликт. Со-
юзник, который десятилетиями спа-
сал, кормил, вооружал, теперь ока-
зывается фигурантом скрытых пере-
говоров. У Вашингтона будет право 
спросить: за это ли погибли тысячи 
американских солдат на европейских 
фронтах? Ради этого ли он платил 
долги МВФ за Грецию и стоял под 
Берлинской стеной?

Брюссель может ответить толь-
ко одно: «Мы благодарны, но мы бо-
имся». И в этих словах кроется суть 
нового европейского прагматизма. 
Политика, где благодарность уступа-
ет место недоверию, а безопасность 
- инстинкту выживания. Даже если 
для этого придется отвернуться от 
собственной тени.

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

Как видит команда «соросят» массовый прорыв ар-
мянами пока что запертого кордона в случае, если 
следственный комитет соседней страны в отно-
шении блогера Огюна Оздемира даже заочно возбу-
дит надуманное уголовное дело?!
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Сегодня на карту поставлено не только 
военное снаряжение. Вопрос в самой архи-
тектуре поствоенного мира, где Америка 
была столпом, а Европа - фасадом
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Ввиду того, что Радио «Сво-
бодная Европа»/Радио «Сво-
бода» (RFE/RL) до сих пор 
не получило средства, вы-
деленные Конгрессом США 
на апрель, руководство этой 
печально известной медиа-
структуры начало отправлять 
сотрудников своего праж-
ского центрального офиса 
в неоплачиваемый отпуск.

Администрация Президента 
Дональда Трампа намерена пре-
кратить финансирование этого 
логова фейк-ньюс. Радиостанция 
оспаривает это решение в суде.

«Наши сотрудники и их се-
мьи теперь страдают, в то время 
как RFE/RL продолжает ожидать, 
когда USAGM предоставит фи-
нансирование, одобренное Кон-
грессом», - заявил глава радио-
станции Стивен Капус.

На прошлой неделе в среду 
USAGM сообщило станции, что 
в связи с решением суда отме-
няет свое предыдущее решение 
о прекращении финансирова-
ния, и таким образом, грантовое 

соглашение на текущий финан-
совый год снова в силе. Однако, 
как отметило RFE/RL, с тех пор 
выделенные Конгрессом сред-
ства так и не поступили.

В минувший понедельник 
радиостанция вновь обрати-
лась в суд в Вашингтоне с прось-
бой о временных мерах, чтобы 
обеспечить перевод средств на 
оставшуюся часть финансово-
го года. Вашингтонский суд на 
прошлой неделе временно прио-
становил попытку американской 
администрации прекратить фи-
нансирование Радио «Свобод-
ная Европа»/Радио «Свобода», 
назвав действия USAGM «про-
извольными».

В свободное плавание
Радио «Свобода» отправляет своих 

сотрудников в неоплачиваемый отпуск

Венгрия обвинила Евросо-
юз во вмешательстве в дела 
суверенных государств с по-
мощью специальных про-
грамм и фондов, через кото-
рые осуществляется скрытое 
финансирование политиче-
ской оппозиции.

Как передает ТАСС, об этом 
заявил госсекретарь по вопросам 
международных коммуникаций 
и связей в ведомстве премьер-ми-
нистра Венгрии Золтан Ковач

«Расследование показало, что 
с 2014 года политически актив-
ные НПО, действующие в Вен-
грии, получили напрямую от ЕС 
по меньшей мере €62,4 млн», - на-
писал он в сети Х.

Ковач отметил, что наиболь-
шую обеспокоенность вызывает 
программа ЕС «Граждане, равен-
ство, права и ценности» (CERV), 
которая официально направле-

на на укрепление гражданского 
общества, а на деле использует-
ся для подрыва позиций прави-
тельств, неугодных Брюсселю. 
«Только за последние два года 
почти €13 млн из фондов CERV 
были направлены НПО, которые 
обычно выступают против демо-
кратически избранного прави-
тельства Венгрии. И это только 
то, что нам известно», - уточнил 
госсекретарь.

Отдел политики

Денежный след в Будапеште
Венгрия обвинила ЕС в выдаче оппозиции

 из «черного ящика» €62 млн
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Влияние извне под микроскопом
Закон, как и остальные спорные 

инициативы властей, был принят 
во всех трех слушаниях без горя-
чих дебатов и существенных возра-
жений со стороны депутатов. Ибо 
после того, как в октябре прошлого 
года оппозиция отказалась призна-
вать итоги последних парламент-
ских выборов и входить в парла-
мент, возражать правящей партии 
практически некому.

Закон, принятый в США в пред-
военной атмосфере, был задуман 
как инструмент национальной без-
опасности, способный идентифи-
цировать и контролировать дея-
тельность иностранных лоббистов, 
пропагандистов и иных агентов вли-
яния. Его грузинская версия, спустя 
почти девять десятилетий, появи-
лась на свет как второй акт уже на-
чатой в августе 2024 года правовой 
реформы, цель которой - очистить 
гражданскую сферу от теней чуже-
земного финансирования, вмеша-
тельства и контроля. Но если пер-
вый закон ограничивался рамка-
ми НКО, второй - меняет правила 
игры. Он расширяет периметр на-
блюдения и контрольного поля.

Пояснительная записка к до-
кументу не оставляет места для 
двусмысленностей: предыдущий 
закон оказался уязвимым. Мно-
жество некоммерческих органи-
заций, будучи финансируемыми 
из-за границы, избрали тактику от-
каза от регистрации и согласились 
понести санкции, лишь бы не от-
крывать данные о реальных источ-
никах и целях. Это вызвало резо-
нанс в правительственных кругах, 
усилило тревогу и привело к соз-
данию инструмента, нацеленно-
го не на демонстративную отчет-
ность, а на полную перезагрузку 
понятия «иностранного влияния» 
в грузинском праве.

Отдельного внимания заслу-
живает новый закон «О вещании», 
утвержденный парламентом Грузии 
в третьем чтении, который суще-
ственно ограничивает возможно-
сти иностранных структур в сфере 
медиапространства. Согласно до-
кументу, вещателям запрещено по-
лучать прямое или косвенное фи-
нансирование от так называемой 
«иностранной силы» - под этим тер-
мином понимаются как органы вла-
сти иностранных государств, так 
и неграждане Грузии, зарубежные 

компании и международные орга-
низации. Закон также охватывает 
социальную рекламу, запрещая ее 
размещение в обмен на иностран-
ное финансирование. Помимо этого, 
иностранным структурам отныне 
недоступна возможность софинан-
сирования производства и трансля-
ции программ. Исключение состав-
ляют лишь случаи коммерческой 
рекламы. Таким образом, новый 
закон существенно сужает рамки 
взаимодействия грузинских веща-
телей с зарубежными партнерами, 
продолжая линию жесткого регу-
лирования информационного про-
странства и демонстрируя стремле-
ние властей к усилению внутрен-
него контроля над медиа.

Теперь под прицелом не толь-
ко НКО. Закон вводит концепцию 
«иностранного агента» как катего-
рию, способную охватывать лю-
бое физическое или юридическое 
лицо вне зависимости от целей де-
ятельности, если за его действия-
ми - деньги, указания или интере-
сы внешних государств или транс-
национальных организаций. Будь 
то журналист, академик, видеобло-
гер, активист или просто препода-
ватель, получающий грант на ис-
следование, - новая норма допуска-
ет возможность их обязательной 
регистрации как иноагентов. На-

рушение регламента влечет за со-
бой не административные взыска-
ния, а уголовную ответственность. 
Да, это уже уголовная зона права.

Самое интригующее кроется 
в правовом фундаменте нового за-
кона. Он - зеркало, но не россий-
ское. Это не калька с закона о «не-
желательных организациях» или 
«иностранных агентах» соседне-
го государства. Это точная юри-
дическая реконструкция амери-
канского механизма, одобренно-
го и действующего в США более 
85 лет. Ирония в том, что страна, 
долгое время служившая образцом 
свобод и прав, уже давно оперирует 
моделью, аналогичной нынешней 
грузинской. FARA требует от всех, 
кто занимается политической дея-
тельностью в интересах иностран-
ных субъектов, официальной ре-
гистрации, подачи подробных от-
четов и раскрытия данных - под 
страхом уголовного преследова-
ния. Он используется в США с из-
бирательной строгостью, но имен-
но его «Грузинская мечта» выбрала 
как опорную конструкцию.

В этом и заключается главная 
правовая интрига: правительство 
Грузии, долгое время обвиняемое 
в тяготении к авторитаризму, сей-
час опирается на закон, принятый 
и поддерживаемый демократиче-

ским Западом. Это риторическая 
перезагрузка геополитических па-
радигм. Молчаливый вопрос, зада-
ваемый авторам закона: «А разве 
США не используют то же самое?»

В действительности грузинский 
закон идет даже дальше. Он нано-
сит удар по культурной аноним-
ности влияния. Он отказывается 
видеть грань между мягкой силой 
и политическим вмешательством. 
Он оспаривает легитимность се-
тевых влияний, цифровых сетей, 
экспертных платформ, в которых 
информация становится оружи-
ем, а анализ - формой давления.

Таким образом, закон от 1 апре-
ля становится не просто актом пра-
вового характера, а элементом но-
вой идентичности государства. Он 
превращает Грузию в лабораторию 
для переосмысления баланса меж-
ду суверенитетом и глобализмом. 
В нем - логика обороны, а не напа-
дения. Это юридический щит, вы-
точенный по чертежам Вашингто-
на, но выкованный в кузне полити-
ческой уязвимости малой страны.

Как отреагирует общество? Что 
подумают партнеры? Будет ли эта 
норма механизмом контроля или 
произвола? Все это - вопросы бу-
дущего. Но сегодняшний факт не-
сомненен: с 1 апреля в правовом 
поле Грузии установлена новая ре-
альность. И эта реальность гово-
рит: каждый источник информа-
ции, каждая копейка, пересекающая 
границу, каждый голос, звучащий 
в медиапространстве, будут изуче-
ны под лупой - не критики, а зако-
на. И в этом - высшая форма ле-
гальности.

Кстати, перед третьим чтени-
ем международная правозащитная 
организация Human Rights Watch 
призвала грузинский парламент от-
казаться от принятия законопро-
екта. В организации заявляют, что 
законопроект нанесет серьезный 
ущерб гражданскому обществу Гру-
зии и еще больше усугубит кризис 
в области прав человека, спрово-
цированный властями в послед-
ние месяцы. Насколько оправданы 
такие заявления, покажет время. 

Законопроект вступит в силу 
через 60 дней после публикации. 
Пока неясно, каким будет механизм 
его действия, поскольку антикор-
рупционное бюро еще должно при-
нять протокол, описывающий все 
процедуры.

Принятый парламентом Грузии новый за-
кон об «иноагентах» - юридический щит, 
выточенный по чертежам Вашингтона, 
но выкованный в кузне политической уяз-
вимости малой страны
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Во Франции разгорается поли-
тический ураган, масштабы 

которого выходят за пределы 
уголовного кодекса и прибли-
жают страну к новой точке би-
фуркации (смена установивше-
гося режима работы системы). 

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

В эпицентре скандала Марин Ле 
Пен, лидер «Национального объеди-
нения», фигура, чье имя уже давно 
стало синонимом радикальной пе-
реоценки ценностей политического 
истеблишмента Пятой республики.

На фоне системного кризиса 
управления, изношенных идеоло-
гических клише и растущего отры-
ва элит от народа, ее имя для мил-
лионов французов звучит как ответ 
на эпоху цинизма и обмана. Имен-
но потому ее теперь пытаются оста-
новить не на избирательном участ-
ке, а в зале суда.

В понедельник, 1 апреля, париж-
ский суд признал Ле Пен и еще 23 
человек виновными в якобы хище-
нии средств Европарламента. При-
говор: штрафы, условные сроки, и, 
главное, пятилетний запрет на уча-
стие в выборах. Публика шокиро-
вана. Оппоненты ликуют. Но пра-
вовая борьба только начинается.

Уже на следующий день ста-
ло известно: апелляционный суд 
примет решение по обжалованию 
к лету 2026 года - за год до прези-
дентских выборов. Это значит: при-
говор еще не окончателен, а сам су-
дебный марафон не что иное, как 
минное поле, по которому Фран-

ция вступает в фазу тревожной не-
определенности.

Марин Ле Пен отметила, что хо-
чет обратиться в ЕСПЧ, так как на-
деется, что запущенные француз-
ские инициативы позволят прове-
сти президентские выборы 2027 года 
«в нормальных условиях». «В поли-
тике никогда не говорят «никогда». 
Но да, я думаю, что это будут по-
следние (выборы), если меня не вы-
берут (президентом)», - заявила Ле 
Пен в интервью газете Le Parisien.

Несмотря на приговор, который 
лишил ее возможности выдвигать 
свою кандидатуру, она по-преж-
нему собирается баллотироваться 
и не собирается искать себе замену. 
«Сейчас речь не идет о том, чтобы 
думать над планом Б еще до того, 
как план А не пройден до конца», - 
отметила Ле Пен, подчеркнув, что 
президентские выборы - это выбо-
ры конкретной личности, а не пар-
тии. Она заявила об «особой связи» 
с французами, которая на протяже-
нии 25 лет помогала ей оставаться 
фаворитом президентских гонок.

Между тем Марин Ле Пен, пе-
режившая три президентские кам-
пании, выстоявшая против госу-
дарственной пропаганды, олигар-
хических медиа и преследований, 
сегодня снова в роли обвиняемой. 
Но эта роль давно стала частью ее 
политического архетипа. Для ее сто-
ронников она не преступник, а уз-
ник совести. Не мошенник, а жен-
щина, осмелившаяся бросить вы-
зов прогнившей системе.

А что же система? Макронов-
ская элита, давно утратившая чув-
ство реальности, прибегает к мето-

дам, напоминающим поздний пери-
од режимов, страдающих от страха 
перед потерей контроля. Вместо ди-
алога - карательная юриспруденция. 
Вместо реформ - репрессии.

Сама суть обвинений вызыва-
ет множество вопросов. Ле Пен ин-

криминируют использование асси-
стентов в Европарламенте для пар-
тийных задач. Но разве подобная 
практика не является нормой во 
многих странах ЕС? Почему тогда 
молчат о схожих действиях других 
депутатов от центра и левых? По-
чему юстиция столь избирательна?

Ответ очевиден: макроновское 
правосудие превратилось в инстру-
мент политической войны. Макро-
новский аппарат, стоящий на пороге 
окончания второго срока и не спо-
собный предложить стране ни со-
циальной гармонии, ни экономиче-
ской стабильности, решает устранить 
главную соперницу механически, че-
рез приговор, а не через волю наро-
да. Это не стратегия, а скорее страх.

Французская демократия, неког-
да символ свободы и просвещения, 
сегодня теряет свою былую душу. 
Цензура в медиаполе, демонтаж 

протестных движений, уничтоже-
ние политических альтернатив че-
рез суды. Все это говорит о трево-
жной тенденции: Пятая республика 
дрейфует в сторону авторитарного 
централизма под прикрытием юри-
дического формализма.

Реакция на приговор Ле Пен под-
тверждает тревожные сигналы. В под-
держку политика выступили даже 
заокеанские голоса - Дональд Трамп 
и Илон Маск, заявившие о полити-
зированности процесса. Их вмеша-
тельство лишь подчеркивает меж-
дународную значимость происхо-
дящего: дело Ле Пен - не столько 
французский, более того, европей-
ский прецедент.

Если апелляционный суд отме-
нит приговор, то в 2027 году Фран-
ция столкнется с историческим вы-
бором: либо продолжить движение 
по инерции в пропасть институцио-

нальной деградации, либо доверить 
бразды власти той, кого народ деся-
тилетиями слышал, но кому не да-
вали говорить с трибуны Елисей-
ского дворца.

Сегодня на весах правосудия 
не только судьба одного полити-
ка. На них - судьба французской 
политической честности. Будет ли 
суд средством установления исти-
ны или останется молотом в руках 
тех, кто боится голоса улиц и пло-
щадей? Покажет время.

Марин Ле Пен идет по тонкой 
грани между политической смер-
тью и историческим возвращени-
ем. Но если власть продолжит ис-
пользовать суды как гильотину, то, 
быть может, именно это приведет 
к ее восхождению. Ведь в мире, где 
правда стала преступлением, имен-
но несправедливо обвиняемые ста-
новятся героями будущего.

Президент Франции Эмманю-
эль Макрон впервые проком-
ментировал приговор лидеру 
ультраправых Марин Ле Пен 
по делу о махинациях с наймом 
помощников в Европарламен-
те, сообщает пресс-секретарь 
правительства Софи Прима.

«Президент не комментировал 
решение суда, но напомнил, что, 
во-первых, судьи независимы в сво-
их решениях, и их постановления 
необходимо уважать. Во-вторых, 

угрозы судьям неприемлемы», - 
подчеркнула Прима, отметив, что 
Макрон заявил, что «каждый име-
ет право на правосудие, и закон 
одинаков для всех».

Как сообщает Le Figaro со ссыл-
кой на участников встречи, Макрон 
также добавил, что каждый чело-
век, в отношении которого выне-
сен приговор, сохраняет право на 
апелляцию.

БР

Председатель Комитета по наци-
ональной безопасности и внеш-
ней политике Меджлиса (одно-
палатного парламента) Ирана 
Эбрахим Азизи в ответ на угро-
зы США пообещал, что иран-
цы «отрежут ногу любому», кто 
вторгнется на территорию Ис-
ламской республики.

«Если нога какого-либо агрессо-
ра ступит на священную территорию 
исламского Ирана, мы отрежем эту 
ногу. Согласно учению исламской ре-
волюции, мы не были инициатора-
ми ни одной из войн, но мы научи-
лись решительно и жестко противо-
стоять агрессорам», - подчеркнул он 
в интервью агентству IRNA, доба-
вив, что сионистский режим (имеет-
ся в виду Израиль) и США должны 
знать, что если они попытаются под 
вымышленным предлогом нанести 
хоть малейший ущерб нашей наци-
ональной безопасности, то они бо-
лее не будут чувствовать себя в без-
опасности где бы то ни было в мире.

По словам Азизи, любое госу-
дарство, сотрудничающее с США 
или Израилем, «будет рассматри-
ваться Ираном в качестве мишени 
на поле битвы».

Тем временем в США внима-
тельно изучают инициативу Ирана 
о проведении переговоров по ядер-
ной программе через посредников, 
одновременно наращивая военное 
присутствие на Ближнем Востоке 
на случай, если президент Дональд 
Трамп примет решение о военном 
ударе по Исламской республике, со-

общили порталу Axios американские 
чиновники.

«После обмена письмами мы 
анализируем возможные шаги для 
начала диалога и укрепления дове-
рия с иранской стороной», - сказа-
ли источники издания.

По данным портала, в Белом доме 
идут споры между двумя лагерями: 
одни считают, что соглашение с Ира-
ном возможно и выступают за пере-
говоры, другие же уверены, что это 
бесполезная трата времени, и наста-

ивают на нанесении ударов по ядер-
ным объектам Ирана.

Как отмечает Axios, параллель-
но Пентагон активно усиливает свои 
позиции на Ближнем Востоке. Если 
Трамп решит, что срок для перего-
воров истек, он может реализовать 
угрозу «масштабной бомбардировки» 
иранской ядерной инфраструктуры 
в случае отказа Тегерана от уступок.

Чиновники также отметили, что 
администрация Трампа предпочла 
бы прямые переговоры без посред-
ников как более эффективный путь, 
однако не отвергает предложенный 
Ираном формат и готова согласить-
ся на посредничество Омана, как это 
уже происходило ранее.

Ю.АББАСЗАДЕ

НРАВЫ

Апартеид по-французски
Cудебное преследование Марин Ле Пен обнажает внутреннюю эрозию Пятой республики

КСТАТИ

Право на правосудие 
Макрон о приговоре Ле Пен

Сегодня на весах фран-
цузского правосудия  не 
только судьба одного по-
литика. На них - судьба 
французской политиче-
ской честности. Будет ли 
суд средством установ-
ления истины или оста-
нется молотом в руках 
тех, кто боится голоса 
улиц и площадей? Пока-
жет время

МИШЕНИ 
на поле битвы

Иран открыто угрожает союзникам Израиля

 Любое государство, со-
трудничающее с США 
или Израилем, «будет 
рассматриваться Ира-
ном в качестве мишени 
на поле битвы»
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«Когда я родилась, мой папа 
учился на первом курсе Бакин-
ского музыкального училища 
им.Асафа Зейналлы. Будучи не-
разрывно связанным с уникаль-
ным в своем роде искусством му-
гама, он много работал, стремясь 
не только максимально реализо-
вать свой богатый природный 
потенциал, но и найти индиви-
дуальный творческий почерк. 
Надо ли говорить, что музы-
ка в нашем доме звучала прак-
тически постоянно! А потому 
могу предположить, что слыша-
ла мугам еще до своего появле-
ния в этом мире». 

Рая АББАСОВА,
специально для 
«Бакинского рабочего»

Если учесть, что главная героиня 
настоящей публикации - заслужен-
ная артистка Азербайджана Фарга-
на Гасымова, то никаких сомнений 
в справедливости такого предполо-
жения возникнуть не могут: голос 
ее отца - прославленного, статусно-
го ханенде Алима Гасымова - облада-
ет поистине магическим действием.

Фаргана ханым, окунувшись в вос-
поминания, продолжает свой рассказ:

- К тому же, папа с молодости пре-
красно играл на таре. Его прикоснове-
ния к струнам музыкального инстру-
мента рождали поистине волшебные 
звуки, и (как часто с улыбкой вспоми-
нают мои родители) только они мог-
ли успокоить в то время маленькую 
Фаргану, до шести месяцев плачу-
щую по каждому поводу и без него.

Сегодня, будучи матерью четве-
рых детей, я с особым чувством могу 
утверждать: нет предела родитель-
ской любви, рождающей безгранич-
ное терпение, выносливость и, что 
особо важно, особый дар предвиде-
ния профессиональных приоритетов 
собственных детей. Так было и в моем 
случае: мне было годика три-четыре, 
когда родители заметили, что я впол-
не определенно воспринимаю и чув-
ствую сложные теснифы. 

- Из сказанного вами можно 
предположить, что и ваша мама 
имеет отношение к музыкально-
му искусству…   

- (полушутя-полусерьезно) У мамы 
не было выбора: разве возможно 
с таким супругом, как Алим Гасы-
мов, остаться в стороне от музыки!? 
Профессионально мама не связана 
с музыкальным искусством, но на-
столько влюблена в творчество свое-
го спутника жизни, что непоколеби-
ма во мнении: «Мугам в исполнении 
Алима вселяет в слушателя особую 
деятельную энергию!» 

Что ж, видимо, не случайно мно-
гие исследователи мугама подчерки-
вают его Божественное происхож-
дение, чем и объясняют удивитель-
ную способность этого уникального 
искусства проникать в души и серд-
ца людей. 

- В данном контексте нельзя не 
учитывать влияния на слушателя 
литературной основы мугамов - ли-
рических газелей, рубаи, созданных 
корифеями восточной поэзии, в том 
числе Низами, Физули, Хагани, Ха-
физа и др.

- Такое влияние я испытывала 
на себе с раннего возраста! Слушая 
с детства мугамное пение, я как-то 
невольно заучивала довольно труд-
ные для восприятия ребенка газели 
Физули, а со временем начала цити-
ровать и даже пыталась петь мугам-
ные импровизации на тексты раз-
ных поэтов, поддерживая свое пе-
ние игрой на дефе. Дело пошло куда 
быстрее, когда к моим самостоятель-
ным стараниям подключился отец - 
опытный педагог, владеющий мето-
дикой скоростного обучения. 

В восемь лет я впервые выступи-
ла в одном концерте с Алимом Гасы-
мовым. Хорошо помню, как с волне-
нием я вышла на сцену Дома актера 
под аплодисменты публики и нача-
ла читать газели... Именно этот кон-
церт дал мне надежду на продолже-
ние сценической деятельности - мне 
так хотелось выступать вместе с от-
цом, который год от года завоевы-
вал все большую и большую попу-
лярность и признание! 

В 1996 году папа, наконец, пред-
ложил мне отправиться вместе с ним 
в концертное турне по Германии, где 
впервые самолично представил меня 
слушательской аудитории: «А сей-
час на сцену выйдет моя дочь, кото-
рая исполнит для вас песню Ay, qız, 
kimin qızısan? Без ложной скромно-
сти скажу: доверив мне выступить 
на престижной сцене, отец не ошиб-

ся - успех был громким.
Для меня этот день стал началом 

пути в профессиональное искусство, 
и вскоре мы с папой начали вместе 
выступать в многочисленных кон-
цертных программах.

- Фаргана ханым, совместные 
выступления с признанным в мире 
устадом не ограничивают ли вашу 

свободу творческого самовыражения?  
- Как я уже говорила, у папы за 

плечами большой успешный опыт пе-
дагогической работы. При всех дости-
жениях его совершенно не коснулась 
«звездная болезнь»: Алим Гасымов 
искренне гордится своими талант-
ливыми учениками, в числе кото-
рых немало именитых исполните-
лей. Знаю по собственному опыту: 
отец, как ханенде, обладает многими 
тайнами исполнительского мастер-
ства, которыми я не теряю надеж-
ды со временем овладеть. Исподволь 
наблюдая за отцом во время репе-
тиций, я невольно сопоставляю его 
скрупулезное отношение к деталям 
репетиционного процесса с поиском 
оригинальных цветовых решений 
в живописи. При этом неизменно 
удивляюсь: казалось бы, имя Али-
ма Гасымова известно далеко за пре-
делами нашей страны, его концерты 
собирают аншлаги, сопровождаются 
высокой оценочной прессой на раз-
личных языках мира, а он не изме-
няет себе - продолжает находиться 

в состоянии постоянных творческих 
исканий, никогда не довольствуется 
достигнутым. 

- И это замечательно, так как для 
настоящего мастера - нет предела 
совершенству! Обратимся, в част-
ности, к концертной сценографии 
ваших выступлений: исполните-
ли располагаются на коврах, рас-

стеленных на сцене, горят свечи, 
в зрительном зале свет максималь-
но приглушен... Как влияет такой 
антураж на исполнителей мугамов?

- До обретения нашей страной 
независимости в таком формате не 
разрешалось выступать, хотя рас-
положившиеся на ковре музыкан-
ты-инструменталисты и солист-ха-
ненде (без галстука, «бабочки» или 
каких-либо иных европейских ак-
сессуаров) - в традициях мугамно-
го исполнительства.

Что касается Алима Гасымова, то 
он, находясь на гастролях в восточ-
ных странах, где неизменно с ува-
жением воспринимают его условия, 
апробировал удобную для себя сце-
нографическую модель: ковер, раз-
бросанные подушки-мутаке, свечи, 
благодаря которым может быть за-
темнен зал. Подобная обстановка, как 
он считает, соответствует его эмоци-
ональному состоянию во время ис-
полнения мугамов. 

Скажу вам откровенно: в нашем 
доме, хвала Всевышнему, есть все не-

обходимое, но вся семья, сохраняя 
традиции, с детства трапезничает, 
сидя на ковре. Поверьте, в этом есть 
что-то особенное! 

- Ранее вы отметили, что мугам 
- внеземное Божественное искус-
ство. Наблюдая за выступлением 
семейного дуэта Алима и Фарганы 
Гасымовых, ощущаешь, что ваши 
голоса, мысли, биение сердец обра-
щены к некой Высшей субстанции. 
Думаю, не ошибусь, если предполо-
жу, что духовная чистота искусства 
мугама позволяет такую трактовку. 

- Духовность в моем понимании 
- это, прежде всего, состояние души, 
сознание и суть человека, но не рели-
гия, с которой мугам не стоит отож-
дествлять. Мугам скорее можно вос-
принимать как музыку очищения, 
потому что это искусство никогда 
не уведет и не настроит на плохое. 
Здесь нет и не может быть даже на-
мека на зло, на то, что человек мог 
бы воспринять со знаком «минус». 

- В подтверждение ваших слов 
приведу следующие строки:

… Душа мугама Каспием бушует,
Какая тайна в нем заключена?
То плачет, то ликует, то бунтует,
В нем нежность сокровенная слышна… 

(Адиль Алиев)

Фаргана ханым, насколько строг 
Алим муаллим в своих оценках кон-
цертных исполнений? Высказыва-
ет ли свои замечания, если таковые 
бывают?

- (улыбаясь) Прямо скажу: с от-
цом не просто: работать с ним - зна-
чит пройти высокую школу и жизни, 
и профессии! В случаях нареканий 
с его стороны я пытаюсь объяснить: 
«Папа, между твоим мастерством 
и моим есть разница. Наши талан-
ты приветствуют друг друга, стара-
ются «идти» в одном направлении, 
но всякое бывает: от вмешательства 
человеческого фактора никто не за-
страхован!» 

Алим Гасымов - перфекционист. 
Он работает на все 100%, не допу-
скает никаких послаблений, от всей 
творческой команды требует полно-
го соответствия установленной им 
планки мастерства. И это правиль-
но, так как малейшее расхождение 
может разрушить все наши усилия.  

- А дома, вне репетиций, кон-
цертов вы поете? 

- Очень-очень редко. Но это даже 
не пение, а так, тихонечко, что-то еле 
слышно напеваю. Если бы вы знали, 
сколько у меня дел по дому, по хо-
зяйству! Не до пения!

- Успеваете?

- Всякое бывает. В 20 лет я вы-
шла замуж. Сначала появилась дочь, 
а позже тройняшки! С одним ребен-
ком справиться непросто, а тут - сра-
зу трое! Уверена, посланы они мне 
не случайно - я всегда хотела боль-
шую семью, много детишек.

- И все же, узнав о тройне, ис-
пугались? 

 - Я просила у Всевышнего по-
слать мне детей, а тройня - это бонус! 
Я их так люблю, что никогда, ни при 
каких обстоятельствах не сожалела 
о таком щедром даре. Справедливо-
сти ради надо сказать, что пока дети 
были маленькими, у меня были по-
мощники. Но как только им испол-
нилось по 10 лет, я поняла, что мы 
можем справляться сами. 

- Ваши дети унаследовали семей-
ный талант? Есть ли у них тяга к му-
гамному исполнительству?

- Да, они тоже поют. Со своей сто-
роны, я всячески стараюсь развить 
в них понимание того, что искусство 
мугамата - очень непростое, со мно-
жеством скрытых секретов, в кото-

рые не всем дано проникнуть. Петь 
мугам - значит быть и ханенде, и ком-
позитором, и поэтом. Все составляю-
щие этого искусства ты должен при-
мерить на себя. Здесь нет и не может 
быть абсолютно четких установок - 
все, как в прогнозе погоды: сегодня 
снег, а завтра солнце. 

Мугам находится в постоянном 
движении, продолжая жить и разви-
ваться, рождая оригинальные жан-
ры и формы, наполняя произведения 
новым содержанием. Он не стареет 
и не молодеет, постоянно открыва-
ет мир самых глубоких эмоциональ-
ных состояний человеческой души. 
Дверь в этот мир открыта, но не ка-
ждому дано войти в нее. 

- И тем не менее вам, Фаргана 
ханым, удалось не только отыскать 
и войти в эту «потайную дверь», 
впускающую только посвященных, 
но и вместе с Алимом муаллимом 
покорить своим искусством прак-
тически весь мир…

- (после некоторого раздумья, 
с улыбкой) Из шести существую-
щих континентов я не была только 
в Антарктиде.

- Простите за любопытство, без 
чего вы не возвращаетесь из загра-
ничных поездок?

- Предметы моего главного ин-
тереса (уже после завершения вы-
ступлений) - это эксклюзивные кон-
цертные наряды, сувениры и чистый 
шоколад. Признаюсь, я много време-
ни трачу на создание собственного 
имиджа. Дело в том, что стилисти-
ка нашего исполнительского образа 
отличается достаточной оригиналь-
ностью - не надуманной, не рассчи-
танной на чисто внешние эффекты, 
а идущей из глубины души, из того, 
как мы чувствуем, как понимаем и как 
проникаем в мугамное пространство, 
предоставляющее огромный поток 
информации. Если попытаться най-
ти эмоциональную параллель состо-
яний, то ощущения таковы, как буд-
то на время ты попадаешь во вне-
земное пространство, из которого 
не просто вернуться в реальность.

Возможно, именно этот фактор 
определяет цветовые приоритеты мо-
его концертного имиджа, а именно: 
зеленый, символизирующий жизнь, 
гармонию, единение людей с при-
родой; бирюзовый - символ духов-
ной чистоты, возвышенности души, 
способности к общению; серый - его 
по-разному трактуют, но я воспри-
нимаю этот цвет как один из самых 
благородных, сочетающихся со мно-
жеством цветовых решений, несу-
щий спокойствие.

- Фаргана ханым, какому муга-
му вы отдаете предпочтение?

- Это все равно, если пытаться 
дать ответ, кого из своих детей я лю-
блю больше. Каждый мугам имеет 
свою неповторимую образно-эмо-
циональную сферу - незаменимую 
и бесценную, потому что все они не-
сут в себе историческую память на-
рода, а в более крупном плане могут 
быть сравнимы с генетическим ко-
дом национальной культуры. 

- Что вы ждете от жизни?
- Главное благо для меня - про-

цветание моей родины, моей семьи. 
Пусть как можно дольше рядом со 
мной будут мои родные - я не хочу 
и, более того, боюсь расставаний. 
Живу с надеждой, что мои дети ни-
когда не подведут наши ожидания, 
вырастут достойными, успешными 
людьми. Сегодня особую часть моего 
сердца занимает внук Шамиль, кото-
рый в свои малые годы уже так много 
знает о мугаме! Он просто поража-
ет всех нас своими способностями.

Конечно же, хочется подольше за-
держаться на сцене, без которой мне 
сложно себя представить. За арти-
стическим признанием стоит огром-
ный труд. Я неоднократно в своих 
интервью отмечала, как непросто 
подготовить концертную програм-
му: за месяц до события и примерно 
столько же после концерта - сначала 
волнуешься, как все пройдет, а по-
том придирчиво осмысливаешь уже 
состоявшееся. Но все муки творче-
ства компенсируются признательно-
стью слушателей, радостными ощу-
щениями после успешного концерта. 

В своем сердце я всегда несу бла-
годарность Всевышнему - мне есть за 
что его благодарить. В одном из Хади-
сов сказано: «Человек мысленно сту-
чится в двери других, забывая о том, 
что ключи от этих дверей у Меня. Те 
двери закрыты, Моя же всегда от-
крыта. Приди к моей двери, и Я по-
могу». Жить надо с верой в лучшее, 
но к этой вере надо не только прий-
ти, но и заслужить ее…

Мир мугама: 
проникая в души 
и сердца
Искусство, которое никогда 
не уведет и не настроит на плохое

СОКРОВИЩНИЦА

Мугам скорее можно 
воспринимать как му-
зыку очищения, по-
тому что это искус-
ство никогда не уве-
дет и не настроит на 
плохое

Фаргана Гасымова:

В своем сердце я всегда несу благодар-
ность Всевышнему - мне есть за что 
Его благодарить… Жить надо с верой 
в лучшее, но к этой вере надо не толь-
ко прийти, но и заслужить ее…

Инновации 
и тенденции      

На старте - 
международные 

выставки 
Компании Caspian Event 
Organisers и Iteca Caspian на-
чинают международный вы-
ставочный сезон в мае. В этом 
году при поддержке соответ-
ствующих государственных 
органов и структур Азербайд-
жана запланировано прове-
дение 13 мероприятий.

Для ряда выставок весеннего 
сезона, включенных в выставочный 
календарь, год станет знаменатель-
ным, так как эти мероприятия, уже 
ставшие национальным брендом, 
отметят свои юбилеи. Крупнейшая 
специализированная выставка пи-
щевой промышленности региона 
- InterFood Azerbaijan - отпразд-
нует свое 30-летие. Другим меро-
приятием, отмечающим 30-летний 
юбилей, станет Baku Energy Week - 
важное событие в энергетическом 
секторе Азербайджана.

Значимость выставок для стра-
ны подчеркивает тот факт, что Пре-
зидент Азербайджана Ильхам Али-
ев посещает эти мероприятия. Все 
выставки проводятся при поддерж-
ке соответствующих государствен-
ных органов и структур.

Весенний выставочный сезон 
этого года откроется 13-16 мая 
крупнейшими в регионе между-
народными мероприятиями в сфе-
ре сельского хозяйства и пищевой 
промышленности - 18-й Азербайд-
жанской международной выстав-
кой «Сельское Хозяйство» - Caspian 
Agro и 30-й юбилейной Азербайд-
жанской международной выстав-
кой «Пищевая промышленность» 
InterFood Azerbaijan.

Упомянутые выставки являют-
ся одними из ключевых платформ 
в сфере сельского хозяйства и пи-
щевой промышленности, предо-
ставляя возможность установить 
прямые контакты с ведущими про-
изводителями и дистрибьюторами 
региона. Компании смогут проде-
монстрировать свою продукцию 
и услуги потенциальным клиен-
там и партнерам, а также ознако-
миться с новейшими технологиями 
и тенденциями в соответствующих 
отраслях. Эти мероприятия будут 
способствовать развитию сельского 
хозяйства и пищевой промышлен-
ности Азербайджана, способствуя 
увеличению экспортного потен-
циала страны, привлечению ино-
странных инвестиций, а также соз-
дадут благоприятную платформу 
для обеспечения продовольствен-
ной безопасности и внедрения ин-
новационных решений.

Весенний сезон продолжится 
с 2 по 4 июня в Baku Expo Center 
с 30-й юбилейной Baku Energy Week 
- одним из крупнейших событий 
в сфере энергетики.

Baku Energy Week - это важней-
шее мероприятие для лидеров от-
расли и инноваторов. Бакинская 
энергетическая неделя является эф-
фективной платформой, где веду-
щие региональные лидеры и клю-
чевые участники мирового энерге-
тического сектора собираются для 
обсуждения актуальных вопросов 
и принятия значимых решений. 

3 и 4 июня в Баку Конгресс Цен-
тре состоится Бакинский энерге-
тический форум - ключевое собы-
тие Baku Energy Week. В этом году 
Baku Energy Forum отмечает свой 
30-летний юбилей, объединяя ве-
дущих участников Бакинской энер-
гетической недели, ведущих ми-
ровых экспертов, представителей 
государственных структур и част-
ного сектора, инвесторов и биз-
нес-сообщество для стратегиче-
ского диалога.

Предстоящая 22-я Каспий-
ская международная выставка 
транспорта, транзита и логисти-
ки - TransLogistica Caspian, кото-
рая пройдет с 2 по 4 июня 2025 года 
в Baku Expo Center, предоставляет 
платформу для обсуждения и де-
монстрации современных реше-
ний в транспортной сфере. Это ме-
роприятие зарекомендовало себя 
как одно из ведущих в области ло-
гистики и транспорта, объединяя 
профессионалов со всего Евразий-
ского региона.

Р.ГУСЕЙНЗАДЕ
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ИССЛЕДОВАНИЯ

Ставка на энергоэффектив-
ность имеет огромное значе-

ние, особенно с учетом стратеги-
ческих планов национального 
правительства по структурно-
му изменению энергетических 
систем, сопряженных с разви-
тием богатого потенциала пер-
вичных источников «чистой» 
энергии. 

Тамила ХАЛИЛОВА,
«Бакинский рабочий» 

Следуя целям глобального энер-
гетического перехода, руководство 
нашей страны ставит во главу угла 
цели поступательной трансформации 
местной энергосистемы от использо-
вания ископаемого топлива к альтер-
нативным источникам производства. 
Упомянутые цели включают не толь-
ко возобновляемую энергетику, но, 
например, атомную. Об этом стало 
известно из недавнего заявления зам-
министра энергетики Эльнура Сол-
танова на общественных слушаниях 
в парламенте о разработке програм-
мы развития мирного атома. 

На данный момент в мире уже 
преобладают урановые реакторы, 
поскольку в ряде стран упомянутый 
химический элемент рассматривают 
в качестве ресурса для альтернатив-
ного использования. В то же время 
не сильно используется долгосроч-
ный потенциал ториевых реакто-
ров. В нашей стране стартовала ра-
бота над соответствующей государ-
ственной программой по развитию 
мирного атома. В качестве аргумен-
та можно привести опыт китайско-
го национального регулятора в сфе-
ре ядерной энергетики, давшего зе-
леный свет опытной эксплуатации 

первой в мире АЭС на ториевом то-
пливе. Успех мероприятия будет оз-
начать продвижение Китая в сторо-
ну энергетической независимости. 

Кстати, запасов тория во второй 
экономике мира хватит на 20 тыс. лет 
снабжения Поднебесной электриче-
ством и теплом. Более того, в стране 
стартовал проект по созданию ма-
лого модульного реактора на тории. 
В целом же Китай планирует после 
2030 года использовать ториевые ре-
акторы в коммерческих целях, рас-
считывая на их мощности в 100 МВт 
и более. При этом планы республи-
ки на пути к «чистому» и устойчи-
вому будущему не ограничиваются 
только использованием уникальных 
свойств тория. 

Приоритетная энергетическая от-

расль играет решающую роль в гло-
бальной стратегии по сокращению 
выбросов парниковых газов и дости-
жению целей Парижского соглаше-
ния. Главным условием реализации 
намеченных инициатив не без осно-
ваний считается плановый переход 
к возобновляемым источникам энер-
гии с последующим вытеснением ста-
рых способов ее производства в об-
щем объеме энергопотребления. Важ-

ным шагом на этом пути становятся 
инвестиции в проекты энергоэффек-
тивности, поскольку в этом и заклю-
чается наиболее важная и значимая 
сторона набирающей силу трансфор-
мации отечественных энергосистем. 
По словам Э.Солтанова, уже через 
каких-то два или три года в нашей 
республике будет достигнут плано-
вый результат - 2 ГВт возобновляе-
мых энергоресурсов. 

Такие ожидания подкрепляются 
серьезным потенциалом освобожден-
ного края. Достаточно напомнить, что 
за предельно короткие сроки созида-
тельного строительства, стартовав-
шего сразу же после освобождения 
Карабаха, в регионе появились ги-
дроэлектростанции мощностью 270 
МВт. Потому нет никаких сомнений 

в успешности стратегических планов, 
призванных довести упомянутый по-
казатель до 500 МВт. А это не только 
серьезный вклад в концептуальные 
процессы энергетического перехо-
да, но и солидная экономия дорого-
го природного топлива. 

Исходя из того, что 1ГВт возоб-
новляемой энергии позволяет сэко-
номить аж 500 млн кубометров газа, 
можно будет высвободить значитель-
ную часть этого ценного сырья. Как 
следствие, увеличатся объемы экспорта 
нашего газа, а доходы из прибыльного 
источника пойдут на пользу стране 
и людям. К примеру, по результатам 
реконструкции одной только тепло-
электростанции в городе Мингяче-
вир получится сэкономить 1,5 млрд 
кубометров газа. И это лишь неболь-
шой эпизод во внушительной кар-
тине строительства «зеленого» бу-
дущего приоритетной отрасли. По 
оценкам замминистра энергетики, 
это более дешевый газ, потребляе-
мый в республике на уровне ежегод-
ных 5 млрд кубов. 

Планы по достижению нулевых 
выбросов в Карабахском и Восточ-
но-Зангезурском экономических ре-
гионах страны, а также серьезные ин-
вестиции в ветряную и солнечную 
энергетику, плюс национальная про-
грамма возобновляемой энергети-
ки обещают широкие перспективы, 
причем, не только для этой отдель-
но взятой отрасли. 

«Мы находимся на рубеже коли-
чественных изменений в экономике, 
ее последующей качественной пере-
стройки и энергетической револю-
ции. С этой точки зрения инвестиции 
в энергетическую альтернативу явля-
ются залогом будущего развития нене-
фтяных отраслей, - уверен экономист 

Пярвиз Гейдаров. - В основе энер-
гоперехода лежат фундаментальные, 
долгосрочные и необратимые силы. 
Национальное правительство упор-
но следует первостепенной задаче по 
развитию потенциала возобновляе-
мой энергетики, всесторонне содей-
ствуя прогрессу в несырьевой эконо-
мике: выстраивается четкая модель 
финансовых и налоговых стимулов, 
совершенствуются законодательная 
база, деловая и инвестиционная сре-
да. Кстати, многого на этом пути уже 
удалось достигнуть. Системная госу-
дарственная поддержка обернулась 
ростом несырьевого производства 
и экспорта, обеспечивая стране воз-
можность диверсифицировать свою 
экономику и защитить ее от непред-
сказуемых колебаний цен на иско-
паемые виды топлива. Все это вме-
сте взятое привело к увеличению ка-
питаловложений в альтернативную 
энергетику еще и по факту ее огром-
ного значения для перспектив нене-
фтяных отраслей. Причем, прогресс 
в упомянутой сфере теперь уже слож-
но представить без расширенного ис-
пользования возможностей ВИЭ».

Учитывая планы Страны огней, 
эксперт предлагает удвоить экспорт 
природного газа в Европу. «Систем-
ные меры по достижению энергоэф-
фективности одновременно решают 
широкий круг задач по развитию не-
энергетического сектора, - убежден 
собеседник. - Ведь потребности респу-
блики в природном топливе должны 
увеличиваться по мере хозяйствен-
ного роста, а также растущей числен-
ности населения. Следуя курсу пра-
вительства на развитие сферы ВИЭ, 
упомянутые цели будут достигать-
ся путем увеличения производства 
и потребления «зеленой» энергии».

Азербайджанская государ-
ственная нефтяная компа-

ния SOCAR, недавно вошедшая 
в международный консорциум, 
готовится подписать договор 
с Министерством энергетики 
Израиля по разведке газа в Бло-
ке 1 в эксклюзивной экономи-
ческой зоне Израиля в Среди-
земном море. Об этом в числе 
первых сообщило израильское 
экономическое издание Globes.

Галия АЛИЕВА,
«Бакинский рабочий»

Тот же ресурс отмечает, что Баку 
рассматривает договор по Блоку 1 на 
северо-западе израильских экономи-
ческих вод как стратегический шаг, 
поскольку SOCAR впервые займется 
бурением за пределами Азербайд-
жана, а участие азербайджанской 
нефтекомпании в газодобыче Вос-
точного Средиземноморья может 
привести к серьезным геополити-
ческим последствиям для региона. 

Об этом и о многом другом наш 
корреспондент побеседовал с про-
фессором Тель-Авивского универ-
ситета, почетным профессором 
Азербайджанского государствен-
ного университета нефти и про-
мышленности, членом Азербайд-
жано-Израильской торговой пала-
ты Львом Эппельбаумом.

- Что вы, как человек, имею-
щий самое прямое отношение к на-
укам о Земле, думаете о заключении 
коммерческого контракта SOCAR 
с Министерством инфраструктуры 
Израиля на поиски месторожде-
ний углеродов в Восточном Сре-
диземноморье?

- Безусловно, это новый пози-
тивный шаг в азербайджано-изра-
ильских отношениях. Я это привет-
ствую не только как гражданин Из-
раиля и уроженец Азербайджана, 
но и как соавтор трех книг и мно-
гочисленных статей с моими азер-
байджанскими коллегами - геоло-
гами и геофизиками.

- У вас имеется многолетний 
опыт работы в Восточном Среди-
земноморье. Что вы, ученый-ге-
офизик, можете сказать об этом 
регионе? 

- Начну с небольшого поясне-
ния. При сильном упрощении Зем-
ля состоит из трех частей: земной 
коры, мантии (верхней и нижней) 
и ядра. Существует два типа коры: 
океаническая и континентальная 

- последняя в основном состоит 
из гранитных (верхняя часть) и 
базальтовых (нижняя часть) пород. 

Океаническая кора более плот-
ная и утонченная и, как правило, со-
стоит из базальтовых пород. В сред-
нем толщина земной коры состав-
ляет от 5 до 20 км в океанических 
районах и от 20 до 80 км - на кон-
тинентах. Структура океанической 
и континентальной коры в самом 
Восточном Средиземноморье, где 
взаимодействуют несколько гигант-
ских океанических плит (Евразий-
ская, Аравийская и Африканская) 
и более мелкие - Синайская и Анато-
лийская плиты, очень сложна и за-
путана. Кроме того, как оказалось, 
здесь присутствует аномальное влия-
ние недавно обнаруженной нами ги-
гантской структуры мантии, распо-
ложенной на глубине более 1200 км.

Мой коллега, профессор Тель- 

Авивского университета Цви Бен-Ав-
раам и я с соавторами (2002), были 
первыми, кто представил геофизи-
ческие доказательства (основанные 
на комплексном анализе сейсмиче-
ских, гравитационных, магнитных 
и тепловых данных) существова-
ния океанической коры в Восточ-
ном Средиземноморье. Наиболее 
значимым доказательством было 
отсутствие гранитного слоя коры 
в Восточном Средиземноморье (при-
мерно в 40-50 км от побережья Изра-
иля), очень низкий тепловой режим 
(15-30 мВт/м2) и наличие блоков 
земной коры с обратной намагни-
ченностью. Анализ сейсмических, 
магнитных и гравитационных дан-
ных и авангардное трехмерное маг-
нитно-гравитационное моделиро-
вание проводились одновременно 
на трех пересекающихся профилях, 
чего никто не делал ни до, ни после 
этого классического исследования. 
В то же время эта работа заложила 
основы для последующего откры-
тия древнейшего блока океаниче-
ской коры.

- Поясните, пожалуйста, тер-
мин «древнейший блок»?

- По мнению известного канад-
ского геолога Уилсона (1966), воз-
раст блоков океанической коры не 
должен превышать 160-180 миллио-
нов лет. Уилсон объяснил эту зако-
номерность постоянной субдукцией 
(погружением блоков океанической 
коры в верхнюю мантию с последу-
ющим поглощением этих блоков го-
рячим веществом мантии). Однако 
эта общая закономерность, которая, 

учитывая сложность строения зем-
ной коры и влияние других факторов, 
соблюдается не всегда. На одной из 
последних карт земного шара с воз-
растами океанической коры амери-
канские исследователи показали воз-
раст коры в Восточном Средиземно-
морье - около 220 млн лет. Однако 
оказалось, что и этих лет недоста-
точно для южной части Восточного 
Средиземноморья (южнее Кипра). 

Комплексный геолого-геофизи-
ческий анализ, проведенный нами 
в 2014, 2015 и 2023 гг., показал, что 
выявленный блок океанической 
коры (Рис.1) соответствует палео-
магнитной гиперзоне Киама. Глуби-
на залегания этого блока составляет 
10-11 км, а общий объем - около 
120,000 км3. Согласно Международ-
ной палеомагнитной шкале, возраст 
гиперзоны Киама составляет 255-
308 млн лет. Мы считаем, что этот 
океанический блок образовался не 
более чем 280 млн лет назад к се-
веру от современного Персидско-
го залива и затем был перемещен 
по трансформным разломам в свое 
нынешнее положение, где он нахо-
дится уже более 120 млн лет. Даже 
геометрическое расположение этого 
блока в пределах самого Восточно-
го Средиземноморья указывает на 
его дискордантное (несхожее, несо-
гласованное) положение по отно-
шению к окружающим структурам 
- Анатолийской плите и ряду дру-
гих. Более того, этот блок маркиру-
ет западную окраину Левантийского 
океанического террейна и, согласно 
сейсмическим данным, надвинут на 
более молодую автохтонную леван-
тийскую кору. Интересно отметить, 
что почти в центре проекции этой 
зоны находится одно из значитель-

ных газовых месторождений Восточ-
ного Средиземноморья - Левиатан.

- Почему же этот блок океаниче-
ской коры не подвергся субдукции? 

- Недавно обнаруженная вра-
щающаяся гигантская мантийная 
структура, центр которой находит-
ся под островом Кипр, объясняет 
это явление. Существование этой 
структуры подтверждается четы-
рнадцатью независимыми геофи-
зико-геологическими факторами 
(анализом данных GPS, сейсмото-
мографических разрезов, спутнико-
выми (а также, наземными и мор-
скими) данными гравитационного 
поля, синтезом магнитных и пале-
омагнитных данных, аномалиями 
геоида и т. д.). Существование этой 
структуры связано с критической 
широтой Земли (35o), геометриче-
ски точно совпадающей с центром 
обнаруженной глубинной аномаль-
ной структуры, которая вращается 
против часовой стрелки и существен-
но влияет на вышележащие литос-
ферные блоки и другие геологиче-
ские объекты. 

Именно вращение этой структу-
ры предотвратило субдукцию бло-
ка океанической коры Киама и по-
зволило этому блоку сохраниться 
до наших дней. Здесь следует отме-
тить, что исследования продолжа-
ются, и возможно, что в будущем 
на Земле могут быть обнаружены 
еще более древние останки океани-
ческой коры. 

- Есть ли какая-то связь между 
лицензионным участком SOCAR 
и выявленным блоком Киама? 

- Полагаю, что есть. Ведь этот 
блок сформировался рядом с самым 
богатым на углеводороды регионе 
мира - Персидском заливе.

Плановый результат 
«Зеленая» энергия поможет сберечь 

дорогое природное топливо

Приоритетная энерге-
тическая отрасль игра-
ет решающую роль в гло-
бальной стратегии по 
сокращению выбросов 
парниковых газов 

Основано на передовом комплексном анализе
По мнению ученых, самая древняя океаническая кора в мире - у берегов Израиля

Положение обнаруженного блока океанической коры 
Киама в Восточном Средиземноморье

Доктор Юрий Кац 

Профессора Цви Бен-Авраам и Лев Эппельбаум 
на кафедре геофизики Тель-Авивского университета

Энергетическая 
интеграция   

Азербайджан 
и Всемирный банк 
обсудили развитие 
морской 
ветроэнергетики

Выделение Всемирным бан-
ком (ВБ) кредита в разме-
ре $173,5 млн на проект по 
усилению передающей сети 
(AZURE) будет способство-
вать интеграции возобнов-
ляемых источников энергии, 
заявил министр энергетики 
Пярвиз Шахбазов на встре-
че с делегацией Всемирного 
банка во главе с региональ-
ным директором по Южному 
Кавказу Роландом Прайсом.

На встрече была выражена удов-
летворенность текущим уровнем 
сотрудничества с Всемирным бан-
ком в энергетической сфере.

Было отмечено, что планиру-
ется интеграция в энергосистему 
страны более 2 ГВт «зеленой» энер-
гии до 2027 года, а на следующем 
этапе - около 700 МВт.

Стороны также рассмотрели 
вопросы сотрудничества по укре-
плению сети и проектам постав-
ки возобновляемой энергии, обсу-
дили пути реализации инициатив 
по экспорту энергии из Азербайд-
жана и Центральной Азии в Ев-
ропу через различные интеркон-
некторы, подчеркнув роль этих 
проектов в обеспечении энерге-
тической безопасности Европы 
в будущем.

На встрече также была затро-
нута «Дорожная карта», разраба-
тываемая в рамках сотрудниче-
ства с Международной финансо-
вой корпорацией (IFC) в области 
использования морской ветро-
энергетики, и обсуждены меро-
приятия, проводимые в настоя-
щее время с энергетическими ком-
паниями.

В ходе беседы также состоял-
ся обмен мнениями о возможно-
стях сотрудничества с ВБ по ги-
дроаккумулирующим электростан-
циям и другим перспективным 
проектам.

БР
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Крупные города оказывают 
существенное влияние на 

экологию и экономику своих 
стран. Именно в них сосредото-
чена большая часть населения, 
промышленного производства 
и транспорта. Потому так важ-
но, используя инновационные 
решения, превратить их в «зе-
леные» и устойчивые центры. 

Елена МАЛАХОВА,
«Бакинский рабочий»

На мегаполисы приходится су-
щественная доля эмиссий парни-
ковых газов, способствующих гло-
бальному потеплению. Основные 
источники - электростанции, работа-
ющие на ископаемом топливе, а так-
же транспорт, в том числе морской, 
авиа- и железнодорожный. А из-за 
интенсивного использования бето-
на, асфальта и других материалов ча-
сто возникают «тепловые острова». 
Потребность в охлаждении увеличи-
вает нагрузку на электросети. В го-
родах расход большого количества 
природных ресурсов ведет к их исто-
щению и увеличению количества от-
ходов. Последние, в свою очередь, 
при отсутствии грамотного сбора, 
сортировки, переработки и утили-
зации становятся источниками за-
грязнения воздуха, почвы и воды. 
В связи с этим возникла необходи-
мость в «зеленой» модернизации го-
родов и повышении их устойчивости. 

Азиатский банк развития (АБР) 
утвердил техническую помощь в раз-
мере $2,1 млн для реализации про-
екта «Внедрение более экологичных, 
устойчивых и инклюзивных подхо-
дов для городов в Азиатско-Тихооке-
анском регионе». Проект охватывает 
Азербайджан, Узбекистан, Армению, 
Бангладеш, Камбоджу, Монголию, 
Непал, Филиппины, Маршалловы 
и Соломоновы острова. Он направ-
лен на поддержку развивающихся 

стран в разработке и оценке ключевых 
инвестиционных инициатив, вклю-
чая интегрированные решения для 
экологически устойчивого, клима-
тоустойчивого и инклюзивного раз-
вития. Комплексный подход позво-
лит добиться большего успеха, чем 
разрозненные инициативы, и при-
влечь дополнительные инвестиции. 

АБР подчеркивает особую уяз-
вимость стран Азиатско-Тихоокеан-
ского региона перед климатическими 
угрозами и природными катаклиз-
мами, где уровень урбанизации пре-
вышает 50%, что создает вызовы для 

устойчивого роста. Согласно дан-
ным банка, города региона потре-
бляют 60-80% всей энергии и про-
изводят 75% выбросов углерода. Ос-
новными источниками загрязнения 
являются сжигание ископаемого то-
плива, транспорт, неуправляемая 
утилизация отходов, обезлесение, 
загрязнение пластиком. Проблема 
кроется в слабом управлении, не-
хватке координации и низком уровне 
собственных доходов, поэтому так 
важно расширять налоговую базу, 
повышать управленческий потенциал 
и привлекать частные инвестиции. 

Проект направлен на увеличение  
объема интегрированных инвести-
ций в городское развитие и инстру-
ментов для поддержки устойчивого 
роста. Речь идет о внедрении инклю-
зивных подходов и повышении по-
тенциала городов, благодаря чему 
они смогут справляться с климатиче-
скими и экономическими вызовами. 

Азербайджан является членом 
АБР с 1999 года, и за этот период 
банк предоставил нашей стране 
кредиты на сумму свыше $5 млрд 
на транспортные, энергетические, 
сельскохозяйственные и другие 
проекты. В настоящее время раз-
рабатывается новая Стратегия пар-
тнерства АБР с Азербайджаном на  
2025-2029 годы. В числе приоритет-
ных направлений - финансирование 
«зеленой» инфраструктуры, управ-
ление водными ресурсами, обеспече-
ние продовольственной безопасно-
сти, диверсификация экспорта, раз-
витие экологичных навыков.

В нашей стране наиболее актуа-
лен переход от добычи и использо-
вания ископаемого топлива к аль-
тернативным источникам энергии, 
говорит эксперт-экономист Рауф 
Гараев. «Развитие возобновляемой 
энергетики существенно уменьшит 
количество выбросов парниковых 
газов и позитивно повлияет на эко-
логическую ситуацию в республи-
ке. Тем самым мы внесем свой вклад 
и в борьбу с глобальным изменени-
ем климата, - убежден собеседник. - 
Для борьбы с климатическими из-
менениями необходимы большие 
средства. Развивающимся странам 
сложно реализовать все экологиче-
ские проекты своими силами, поэ-
тому так важна поддержка между-
народных организаций». 

Сегодня, как никогда особую ак-
туальность приобретает переход про-
мышленного производства на «зе-
леные» рельсы - создание макси-
мально экологичных предприятий 

и рабочих мест. «Чтобы экологичных  
субъектов предпринимательства было 
больше, государство должно создать 
бизнесу условия для осуществления 
«зеленого» перехода, - считает экс-
перт. - Сейчас рассматриваются раз-
ные механизмы снижения вреда для 
экологии, в том числе возможность 
внедрения углеродного налога. Од-
нако нужно постепенно двигаться 
в этом направлении. Сначала следу-
ет повсеместно внедрить новейшее 
оборудование и продолжить разви-
вать «зеленую» энергетику». 

Как было сказано выше, один из 
основных источников городского за-
грязнения - транспорт. В Азербайд-
жане принят ряд важных решений 
по популяризации электрическо-
го транспорта, как общественно-
го, так и личного. Граждан стиму-
лируют к покупке электромобилей, 
создавая соответствующую инфра-
структуру и применяя ряд префе-
ренций. Впрочем, жители столицы 
все чаще отдают предпочтение сред-
ствам индивидуальной мобильно-
сти как транспорту последней мили. 
В Баку продолжается строительство 
велосипедных полос, центров про-
ката электросамокатов, пешеходных 
зон и другие шаги по созданию ком-
фортной городской среды. 

«В последние годы в столице пред-
принимаются комплексные меры по 
улучшению экологической ситуации, 
но максимального эффекта удастся 
добиться, снизив нагрузку на мега-
полис за счет развития регионов, - 
констатирует Р.Гараев. - Создание 
крупных предприятий, повыше-
ние уровня здравоохранения и об-
разования в районах позволит на-
селению трудоустраиваться и полу-
чать необходимые услуги на местах. 
Процесс урбанизации, безусловно, 
приводит к экологическим пробле-
мам, и дальнейшее развитие регио-
нов станет ключом к устойчивому 
и гармоничному будущему».

Рынок недвижимости в Баку 
остается одним из самых ак-

тивных в стране. Город расширя-
ется, появляются новые жилые 
комплексы, а спрос на квартиры 
продолжает расти. Вместе с этим 
перед покупателями и аренда-
торами встает немало вопро-
сов: где выгоднее приобретать 
жилье, какие районы считают-
ся наиболее перспективными, 
а какие теряют популярность.

Ханум ГАДИРЛИ

Если одни ищут квартиру для 
комфортной жизни, то другие рас-
сматривают недвижимость как ин-
вестицию. Однако нестабильность 
цен, разница в качестве строитель-
ства и уровень инфраструктуры в раз-
ных районах столицы делают вы-
бор непростым. Кроме того, многих 
волнуют юридические аспекты сде-
лок, условия ипотеки и перспекти-
вы развития городских территорий.

Наш корреспондент побеседо-
вала с агентом по недвижимости 
с 10-летним опытом работы Маи-
рой Эльчин, чтобы выяснить, какие 
тенденции сегодня определяют ры-
нок жилья и на что стоит обратить 
внимание при покупке квартиры.

- Как обстоят дела с недвижи-
мостью в Баку? Какие квартиры 
«разлетаются» в первую очередь 
и насколько активен рынок?

- Рынок недвижимости в Баку 
сейчас буквально кипит. Цены ра-

стут на глазах, а спрос не ослабевает. 
Быстрее всего уходят двух- и трех-
комнатные - их берут и для жизни, 
и для инвестиций, особенно для сда-
чи в аренду. Но и вторичный рынок 
может преподнести приятные сюр-
призы тем, кто умеет искать.

- А есть ли ощущение перегре-
ва? Имеются ли сложности при ра-
боте с покупателями?

- Перегрева пока нет - жилье дей-
ствительно покупают, а не просто 
держат в ожидании роста цен. Ко-
нечно, не все уходит в первый же 
день, но застройщики подогрева-
ют интерес: они предлагают не про-
сто квадратные метры, а новый уро-
вень комфорта.

Если раньше стандартными 
удобствами были охрана и видео-
наблюдение, то теперь в приорите-
те ресепшен-сервис, клининг, ковор-
кинги, зоны отдыха, фитнес-залы 
и even-пространства. Люди хотят 
не просто стены, а продуманный 
образ жизни.

- Получается, в тренде - ком-
форт?

- Именно. Современные покупа-
тели выбирают не просто квартиру, 
а стиль жизни. Либо для себя, либо 
с четким расчетом на рост стоимо-
сти в будущем.

- Как часто сейчас перепрода-
ют жилье? Можно ли заработать 
на быстрой перепродаже?

- Это стратегия профессиональ-
ных инвесторов. Некоторые покупа-
тели буквально в день сделки про-
сят выставить квартиру на продажу 
с наценкой. Конечно, это не массовая 
практика, но среди опытных инве-
сторов такое встречается. Особенно 
у тех, кто умеет выбирать ликвид-
ные объекты и обладает финансо-
вым резервом.

- А бывают ли квартиры, ко-
торые зависают на рынке годами?

- Годами - нет, но трудно-
сти бывают. Самый сложный сег-
мент - старые дома без лифтов 
и с устаревшим ремонтом. Они 

конкурируют с новостройками, но  
далеко не всегда в свою пользу.

- Какие районы сейчас самые 
перспективные? Где можно найти 
недвижимость по хорошей цене?

- Белый город - безусловный ли-
дер среди элитного жилья. Большим 
спросом пользуется Баилово. Что ка-
сается новых развивающихся райо-
нов, то Хырдалан сейчас на подъе-
ме. Здесь активно строятся жилые 
комплексы, цены пока доступные, 
а инфраструктура удобна: школы, 
детские сады, парки, магазины. Это 
отличный вариант для молодых се-
мей и тех, кто планирует ипотеку. 
Еще один перспективный район - 
Масазыр. Пока недооценен, но ак-
тивно развивается. Через пару лет 
цены здесь, скорее всего, заметно 
вырастут.

- Какие районы считаются са-
мыми ликвидными?

- Однозначно те, что рядом с ме-
тро и парками. Даже небольшая квар-
тира в удобной локации продается 
лучше, чем просторное жилье на от-
шибе. Но и слишком большая пло-

щадь - не всегда плюс. Если квар-
тиру сложно зонировать, то и про-
дать будет намного сложнее.

- Почему цены на недвижимость 
постоянно растут? Это естествен-
ный рыночный процесс, продик-
тованный спросом и предложени-
ем, или застройщики и покупатели 
сами формируют ценовую полити-
ку? Кто в действительности управ-
ляет стоимостью жилья?

- Основной фактор роста цен - 
спрос и предложение. В Баку спрос на 
жилье стабильно высок: люди хотят 
улучшать условия, инвесторы вкла-
дываются в недвижимость, а молодые 
семьи стремятся к самостоятельному 
проживанию. Когда спрос превыша-
ет предложение, цены растут. Есть 
и внешние факторы. Во-первых, это 
рост стоимости строительства: ма-
териалы, рабочая сила - все это до-
рожает, и застройщики закладыва-
ют дополнительные расходы в цену 
квадратного метра. Во-вторых, гра-
достроительные изменения. Разви-
тие инфраструктуры в отдельных 
районах, строительство новых до-

рог, метро и парков неизбежно по-
вышает стоимость недвижимости.

- Как изменились предпочтения 
покупателей за последние пару лет?

- Раньше главным критерием была 
площадь - чем больше, тем лучше. 
Теперь важнее комфорт и продуман-
ность пространства. В премиальном 
сегменте ценятся жилые комплек-
сы с лаунж-зонами, коворкингами, 
ресепшен-сервисами и сервисными 
услугами. В среднем классе в прио-
ритете панорамные окна, балконы, 
хороший вид.

- Чем жизнь в новостройке от-
личается от жизни в старом доме?

- Главное отличие - качество жиз-
ни. В новостройках современные ин-
женерные системы, хорошая звуко-
изоляция, благоустроенные дворы. 

- Какой на сегодня средний цен-
ник на хорошую квартиру?

- В среднем 2500-2800 манатов за 
квадратный метр. В этом диапазо-
не можно найти отличную двухком-
натную квартиру в хорошем районе.

- А что с планировками? Сту-
дии все еще в моде?

- Нет, студии теряют популяр-
ность. Сейчас люди хотят отдельные 
кухни, гардеробные, удобные систе-
мы хранения. Еще один тренд - пра-
чечные в квартирах, даже небольших.

- Как застройщики реагируют 
на такие изменения?

- Они подстраиваются. Комфорт 
стал ключевым фактором. Люди го-
товы отказаться от лишних квадрат-
ных метров ради качественной инфра-
структуры: фитнес-залы, спа, част-
ные детские сады, закрытые зеленые 
дворы, зоны для барбекю.

- Покупатели выбирают серд-
цем или кошельком?

- И тем, и другим. Сначала чело-
век влюбляется в квартиру, но фи-
нальное решение всегда диктует бюд-
жет. Иногда приходится выбирать: 
меньшая площадь, но отличное рас-
положение, или просторное жилье, 
но подальше от центра.

- Какие подводные камни чаще 
всего ждут покупателей после сделки?

- Юридические нюансы. Не все 
проверяют документы, а потом вы-
ясняется, что квартира с долгами, 
арестами или прописанными жиль-
цами. Поэтому без профессионалов 
лучше не рисковать.

- А с арендой бывают пробле-
мы? Например, когда жильцы не 
хотят съезжать?

- Редко, но такие ситуации случа-
ются. Поэтому договор аренды дол-
жен быть четким, с прописанными 
гарантиями и механизмами реше-
ния спорных ситуаций.

- Как, на ваш взгляд, будет вы-
глядеть идеальная квартира в Баку 
через 10 лет?

- Жилье будущего - это сочета-
ние технологий и уюта. Автомати-
зированные системы, «Умные дома», 
сервисные услуги. Но главное - эко-
логия, вид из окна, транспортная до-
ступность. Люди все больше ценят не 
просто квадратные метры, а образ 
жизни, и рынок недвижимости не-
избежно будет подстраиваться под 
этот запрос.

Приоритет - устойчивые города
Новый проект АБР направлен на поддержку развивающихся стран

Рауф Гараев:

В последние годы в столице предпринима-
ются комплексные меры по улучшению эко-
логической ситуации, но максимального эф-
фекта удастся добиться, снизив нагрузку 
на мегаполис за счет развития регионов

КВАДРАТНЫЙ МЕТР

В тренде - комфорт
Рынок недвижимости Баку: на что обратить внимание при выборе жилья

Инвестиции 
в подземку

АИИБ готовится 
выдать кредит 

Бакинскому 
метрополитену

Азиатский инфраструктурный 
инвестиционный банк (АИИБ) 
планирует выделить кредит ЗАО 
«Бакинский метрополитен», со-
общили БР в пресс-службе сто-
личного метрополитена.

Кредит предусмотрен для реа-
лизации мероприятий по расши-
рению метро, проводимых в соот-
ветствии с утвержденной Распо-
ряжением Президента Ильхама 
Алиева Государственной програм-
мой совершенствования транс-
портной инфраструктуры Баку 
и прилегающих территорий на 
2025-2030 годы.

На первом этапе проекта осо-
бое значение придается заверше-
нию строительства электродепо 
«Дарнагюль» и «Ходжасан». АИИБ 
планирует предоставить финан-
сирование для оказания техниче-
ской помощи и поддержки реали-
зации этих мероприятий. Выде-
ленные средства будут направлены 
на закупку товаров, выполнение 
работ и предоставление услуг.

В соответствии с законода-
тельством будет проведен меж-
дународный открытый тендер, по 
итогам которого определят побе-
дителя и подпишут соответству-
ющий контракт.

Отдел экономики
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Документальный фильм 
режиссера Орхана Агаза-

де «Возвращение киномехани-
ка» продолжает завоевывать 
ведущие позиции на междуна-
родных кинофестивалях, полу-
чая награды и признание зри-
телей по всему миру. 

Фарида АББАСОВА
«Бакинский рабочий»

В преддверии весенних празд-
ников состоялся второй обществен-
ный показ документального филь-
ма, снятого в 2024 году на азербайд-
жанском и талышском языках. Автор 
сценария и режиссер ленты - Орхан 
Агазаде, оператор - Даниэль Гули-
ев. Монтаж - Николь Шмайер, зву-
корежиссер - Мортеза Наджафло, 
а продюсеры - фильма Лино Реттин-
гер и Франсуа-Пьер Клавель.

… Спустя год после трагической 
смерти своего сына Самид (Самид 
Идрисов) решает воплотить свою 
давнюю мечту - запустить старый 
советский кинопроектор и показы-
вать фильмы в общественном кино-
зале своей деревни, расположенной 
в высокогорьях северного Азербайд-
жана. В прошлом он был уважаемым 
киномехаником, но теперь зарабаты-
вает на жизнь ремонтом дешевых те-
левизоров. Однако качество их изо-
бражения оставляет желать лучше-
го, что подчеркивает контраст с его 
былым мастерством. Для достиже-

ния своей цели Самиду нужно всего 
лишь заменить лампочку в старом 
проекторе. Вот что написало об этом 
немецкое онлайн-издание Kunst und 
Film: «Фильм Агазаде, рассказыва-
ющий о борьбе главного героя с не-
благоприятными обстоятельствами, 
представляет собой тихую, но за-
хватывающую притчу о положении 
людей, оказавшихся на обочине по-
стоянно меняющегося мира. В ленте 
противопоставляется строительный 
бум в столице Баку, где на одной из 
бесчисленных крупных строек по-
гиб сын Самида, с жизнью в горном 
регионе. Несмотря на весь натура-
лизм истории, она рассказывается 
с большой долей юмора, следуя хи-
трой повествовательной традиции 
«Тысячи и одной ночи». В конце кон-
цов они придумывают даже свою 
собственную волшебную лампу».

В одном из эпизодов пожилые 
люди с теплотой вспоминают филь-
мы того времени, и напевают люби-
мые песни из любимых картин. Они 
на ломаном английском поют пес-
ни из американского танцевально-
го фильма «Танец-вспышка» (реж. 
Эдриан Лайн, 1983) и это привносит 
в документальную атмосферу филь-
ма неожиданное чувство комизма. 

В картине кино не ограничи-
вается визуальным процессом или 
технологической стороной; оно ста-
новится священным актом восста-
новления памяти, возрождения утра-
ченной эстетики. Темы, о которых 
говорит Орхан Агазаде, не сводят-
ся к ностальгии. Они глубже: они 
открывают фундаментальные во-
просы о сохранении духовной свя-
зи с тем, что некогда было значимо. 

«Возвращение киномеханика» - 
философская притча о том, как в мире 
быстротечных перемен и незамет-
ных трансформаций удержать ту ис-
кру, которая делает искусство жи-
вым и необходимым. Здесь, на фоне 
величественных гор сняты простые 
сцены, где люди, пережившие утрату, 
восстанавливают потерянную связь 
с искусством. 

Орхан Агазаде рассказывает о ки-
нематографе как о едином процес-
се, неразрывно связанном с чело-
веческим существованием. Он вы-
страивает повествование, в котором 
восприятие времени субъективно. 
Кинокритики отмечают, что безу-
пречно снятый и пропитанный лю-

бовью к кино фильм «Возвращение 
киномеханика» развивается с изы-
сканной простотой, характерной 
для иранского кинематографа на-
чала 1970-х - конца 1990-х, и оча-
рованием, присущим «Парадизо».  

Техническая сторона картины, 
безусловно, впечатляет, но здесь глав-
ное не только это. В центре внима-
ния - дух искусства, обретающий 
форму благодаря исключительной 
работе оператора Даниэля Гулие-
ва. Его камера буквально оживля-
ет пространство, проникает в ка-
ждую деталь и передает не только 
визуальную реальность, но и эмо-
ции, скрытые в тени, в свете, в ка-
ждом движении. Документальный 
фильм воспринимается зрителями 
как художественный благодаря сти-
лю работы оператора.

Именно за это на днях Дани-
эль Гулиев был удостоен награды 
на фестивале Salem Film Festival 
(США) и жюри журнала American 
Cinematographer.  Журнал American 
Cinematographer существует с 1920 
года и является одним из самых ав-
торитетных изданий в этой области. 
К слову сказать, Даниэль Гулиев во 
второй раз получает награду в но-
минации «Лучшее операторское ре-
шение» за этот фильм. Ранее он был 
награжден за визуальное решение 
документального фильма премией 
Немецкой камерной ассоциации, где 
члены жюри особо отметили выра-
зительность его работы: «Каждый 
кадр словно полотно. Даниэль Гу-
лиев своей камерой воспевает по-
этику кино». 

Сам оператор утверждает, что 
«Возвращение киномеханика» пол-

ностью изменило его мировоззре-
ние. «Этот опыт, - говорит Даниэль 
Гулиев, - помог мне лучше понять, 
какие стили кадрирования, компо-
зиции и освещения мне действитель-
но подходят. Длительное время, про-
веденное мной за работой над этим 
фильмом, сформировало эти предпо-
чтения. С тех пор я использую мини-
малистичную схему освещения для 
большинства проектов и работаю 
гораздо более интуитивно». 

Фильм был снят за три года с пе-
рерывами. Первая проблема, с ко-
торой столкнулся режиссер - фи-
нансирование, однако ему удалось 
найти бюджет для съемок. Идея кар-
тины зародилась при первом знаком-

стве с тем самым киномехаником 
во время съемок известного филь-
ма Oturacaqlar. История этого чело-
века была настолько интересна, что 
привлекла внимание перспективного 
режиссера. Не имея средств, коман-
да взялась за съемки первой части 
фильма и подготовила тизер (трей-
лер), который впоследствии и заин-
тересовал инвесторов. Фильм снят 
в деревне Сим Астаринского райо-
на. Местные жители чувствовали 
себя комфортно в ходе съемочно-
го процесса. Однако, как ни стран-
но, именно в Баку у оператора воз-
никли сложности. Несмотря на то, 
что лента снималась на небольшую 
камеру, прохожие не могли оторвать 
глаз от объектива.

Фильм 2024 года был удосто-
ен призов на международном ки-
нофестивале The Three Continents 
Festival (Франция) - Aéroport de 
Nantes-Atlantique и Jeune juré. Ра-
нее картина была показана в Нан-
те и Луар-Атлантике. Она также по-
лучила Гран-при на EBS International 
Documentary Festival в Южной Ко-
рее и вошла в число победителей 
Deutscher Kamerapreis в Германии 
(Кельн) за лучшую операторскую 
и монтажную работу. В конкурсе, 
поддерживаемом WDR и ZDF, фильм 
был награжден за «Лучшее оператор-
ское решение». На Фестивале трех 
континентов в Турине картина по-
лучила премию молодежного жюри 
и специальное упоминание профес-
сионалов. Кроме того, фильм был 
представлен на Visions du Réel, Чи-
кагском международном кинофе-
стивале и Иерусалимском между-
народном кинофестивале.

Возвращение киномеханика
Философская притча о том, как удержать искру, 
которая делает искусство живым и необходимым
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«Возвращение киномехани-
ка» - философская прит-
ча о том, как в мире бы-
стротечных перемен и не-
заметных трансформаций 
удержать ту искру, кото-
рая делает искусство жи-
вым и необходимым

В последние недели наблю-
дается достаточно высо-

кая подготовительная актив-
ность к Олимпиаде-2028. Как 
говорится, момент настал, ведь 
время бежит стремительно. До 
«Лос-Анджелеса-2028» осталось 
три года и четыре месяца, а от-
бор на Игры не за горами, пе-
редает İdman.biz.

Ю.АББАСЗАДЕ

На днях Городской совет Лос-Ан-
джелеса утвердил изменения в пер-
воначальный план проведения Игр. 
Например, турнир по баскетболу пе-
ренесут на новую арену клуба НБА 
«Лос-Анджелес Клипперс», откры-
тую летом 2024-го в Инглвуде, а на 
стадионе баскетбольных «Лейкерс» 
Crypto.com пройдут соревнования 
по гимнастике, которые ранее пла-
нировалось организовать в старом 
дворце «Форум». Также организа-
торы отказались от идеи построить 
временную арену для плавания на 
территории кампуса Университета 
Южной Калифорнии (USC) - для 
этих целей будет использован от-
крытый в 2022-м стадион футболь-
ных «Рэмс» и «Чарджерс».

Горсовет объяснил свой выбор 
тем, что «Арена Crypto.com в цен-
тре Лос-Анджелеса предлагает боль-
ше сидячих мест и больше удобств, 
что позволяет большему числу зри-
телей насладиться одним из самых 
известных видов спорта».

По оценкам городских чиновни-
ков, обновленный план принесет $162 
млн дополнительного дохода.

Ожидается, что Международ-
ный олимпийский комитет в слу-
чае одобрения утвердит итоговую 
программу 9 апреля.

Оргкомитет Олимпиады-2028 
не раз заявлял о стремлении про-
вести максимально «зеленые» Игры 
и утверждал, что к соревнованиям 
лучших атлетов мира не будет постро-
ено ни одного нового постоянного 
объекта. Это в духе парижских Игр, 
где 95% стартов прошли на времен-
ных или давно функционирующих 
сооружениях. Состязания в Лос-Ан-
джелесе примут 80 действующих объ-
ектов, часть из них адаптируют под 
олимпийские дисциплины.

Например, SoFi Stadium будет пе-
реоборудован для проведения сорев-
нований по водным видам спорта - 
к нему пристроят временный олим-
пийский бассейн (его стоимость 
оценивают в $100 млн). Возведен-
ный в 1923 г. Мемориальный коли-

зей Лос-Анджелеса, как и на Олим-
пиадах в 1932 и 1984 гг., примет со-
ревнования по легкой атлетике.

В дополнение к классическим 
олимпийским дисциплинам в про-
грамму добавлены флаг-футбол,  
софтбол, крикет, лакросс и сквош. 
Большая часть новых дисциплин яв-
ляется командными видами спорта, 
по словам руководства МОК «они 
продемонстрируют культовый аме-
риканский спорт миру».

Флаг-футбол - версия американ-

ского футбола, которая никогда не 
появлялась в программе Олимпий-
ских игр. Флаг-футбол был выставоч-
ным видом на Всемирных играх-2022 
в Бирмингеме (штат Алабама). В муж-
ском турнире победила сборная США, 
у женщин сильнейшими стали мекси-
канки. Легендарный квотербек и се-
микратный победитель Супербоула 
Том Брэди начинал с флаг-футбола 
и играл в него до 14 лет.

Для лакросса предлагается фор-
мат «6х6». В начале XX века сорев-
нования по этому виду спорта были 
проведены на двух Играх подряд - 
в 1904 и 1908 гг. Канада завоевала зо-
лотые олимпийские медали оба раза.

Бейсбол/софтбол в свою очередь 
был включен в программу Олимпий-
ских игр совсем недавно. На турни-

ре в «Токио-2020» хозяева завоева-
ли два «золота».

Из программы пропадет дебюти-
ровавший в Париже брейкинг, а вот 
бокс сохраняет прописку. Правда, те-
перь он будет проходить под эгидой 
новой организации - World Boxing.

Американский мегаполис при-
мет Олимпиаду в третий раз, а от-
крытие намечено на 14 июля. Ор-
ганизаторы решили не перенимать 
новаторский опыт французских кол-
лег и провести церемонию в класси-

ческом стадионном формате. Она 
должна состояться на SoFi Stadium, 
домашней арене для двух команд на-
циональной футбольной лиги (НФЛ) 
- «Лос-Анджелес Рэмс» и «Лос-Ан-
джелес Чарджерс». Часть празднич-
ного мероприятия пройдет в Мемо-
риальном колизее Лос-Анджелеса.

Еще ряд соревнований пройдут 
в пригородах. Турниры по современ-
ному пятиборью, велоспорту-ВМХ, 
баскетболу «3х3» и скейтбордингу 
планируется провести в парке Се-
пульведа Бэсин в долине Сан-Фер-
нандо, по конному спорту - в долине 
Темекула, по маунтинбайку - в парке 
Санта-Моника, по волейболу - в Ана-
хайме. А вот турниры по софтболу 
и гребному слалому и вовсе примет 
Оклахома-Сити.

Лос-Анджелес 
активизировался

Что предлагает столица Олимпиады-2028

Время бежит стремительно. До «Лос-Ан-
джелеса-2028» осталось три года и четы-
ре месяца, а отбор на Игры не за горами

Быть или 
не быть, 
вот в чем 
вопрос 
Покинет ли Фернанду 
Сантуш пост главного 
тренера сборной 
досрочно

Главный тренер сборной 
Азербайджана по футбо-

лу Фернанду Сантуш может 
досрочно покинуть свой пост, 
но с одним условием.

Ю.ИБРАГИМОВ

В польских СМИ распростра-
нилась информация о том, что пор-
тугальский наставник националь-
ной команды может уйти в от-
ставку еще до завершения срока 
действия контракта с Ассоциаци-
ей футбольных федераций Азер-
байджана (AFFA). Как известно, 
в прошлом году он был заключен 
на три года с возможностью ав-
томатического продления еще на 
один год.

Однако последние неудачи на-
циональной команды в товарище-
ских матчах со сборными Гаити 
(0:3) и Беларуси (0:2), а также про-
шлогодний провал в дивизионе 

С Лиги наций UEFA породили слу-
хи о том, что специалист может 
скоро уйти в отставку. Правда, он 
готов это сделать, только если по-
лучит компенсацию за досрочное 
расторжение контракта.

Хотя по регламенту тренер мо-
жет претендовать на компенса-
цию, если по инициативе нанима-
ющей стороны (в данном случае 
AFFA) соглашение расторгается 

досрочно. Так что сейчас главный 
вопрос, судя по всему, заключает-
ся в том, готова ли AFFA платить 
португальцу неустойку.

Между тем сам Фернанду Сан-
туш распространил заявление по 
поводу ситуации, сложившейся 
в сборной Азербайджана. Прав-
да, о контракте там нет ни слова.

В частности, Сантуш пояснил, 
почему голкипер Шахрудин Ма-
гомедалиев покинул команду. «Во 
время сборов команды я ежеднев-
но получаю медицинские справки 
от штаба о физическом состоянии 
игроков, их готовности к трени-
ровкам и матчам. Единственным 
игроком, который был признан не-
готовым к матчу с Беларусью, это 
Шахрудин Магомедалиев. Мы по-
говорили с ним, после чего он был 
освобожден от сбора и на его ме-
сто был приглашен Алирза Мушта-
базаде», - пояснил Сантуш.

Наставник «милли» также про-
комментировал информацию о том, 
что хавбек Эльвин Джафаргулиев 
и Шахрудин Магомедалиев больше 
не будут вызываться в сборную. «За 
все время, что я тренирую сбор-
ную Азербайджана, я никогда не 
говорил официально или неофи-
циально, что Эльвин и Шахрудин 
больше не будут вызываться в ко-
манду. Эта информация не соот-
ветствует действительности. Они 
знают, что я всегда на них рассчи-
тываю и мы их будем приглашать, 
если ребята будут в хорошей фор-
ме», - резюмировал португальский 
специалист.

Сейчас главный вопрос, 
судя по всему, заключа-
ется в том, готова ли 
AFFA платить порту-
гальцу неустойку


